

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 5.0

Palma de Mallorca.—Martes 30 de Enero de 1923

Precio: 10 céntimos

## IMPORTANTE ACTO POLÍTICO

### El banquete al Alcalde en el Grand Hotel

Más de 200 comensales.—En los discursos se pone de relieve la posición del partido liberal en las próximas elecciones.—Es analizada por sus ex-correligionarios la conducta del jefe local de los conservadores.—El partido liberal hace un llamamiento a todas las izquierdas

COMENTARIO

#### LA DIVISORIA

El acto que se celebró el domingo en el Grand Hotel, para tributar un homenaje de adhesión y simpatía al nuevo alcalde don Guillermo Forteza y concejales liberales y reformistas, tuvo una nota culminante: el partido liberal se reafirmó con singular energía.

Frente a la campaña de imposturas, deslealtades y egoísmos que emprendieron y han proseguido los adversarios, el partido liberal fija su posición clarísima en la política local en estos momentos y señala la orientación que aspira a seguir en lo futuro. Ya no puede confundirse con ningún otro. Ya no debe, aunque pudiera, mancharse con la compañía de quienes, si tienen una significación política, hacen servir a esta política, «a su política», como instrumento que sirve los más bajos intereses personales.

Mauristas y conservadores quedaron retratados con una exactitud y puntualidad admirables. Hicieron su retrato personas autorizadas. Al contemplar a unos y a otros, a mauristas y conservadores, ayer difamándose como unas verdaderas, hoy unidos para objetivos censurables, nos asalta la tentación de aborrecer cordialmente lo que se llama la «política». Si la política no fuera otra que la que emplean esos elementos que se llaman derechas, nosotros pediríamos que se borrara aquella palabra. Tan vergonzosa es, tan execrable.

Pero, en el acto del domingo la impresión que sacamos fué consoladora. Habló la verdad por boca de quienes conocen muy a fondo las covachuelas de esos comités que maquinan en la sombra. Habló la sinceridad sin ningún eufemismo. Las revelaciones produjeron una sensación indescriptible. Corrió por el espíritu de toda la concurrencia una vibración enérgica de acabar con ese tinglado de la farsa y de la maledicencia. Flotó en todo el ámbito una sola aspiración: no unirse jamás a esa farándula política, no deshonrarse a sí mismos intentando el diálogo con quienes han hecho de la difamación su arma favorita.

Esta fué la nota más viril, entre las muchas notas vibrantes del acto. No es posible, por dignidad propia, la relación política con tales gentes. Ellos son ellos, y no pueden ser otros. Ellos son los mismos cuya silueta trazaba Maura en el Teatro Principal y cuyos rasgos dibujaba don José Socias en el banquete del Hotel del Ferrocarril. Ahí quedaron perfectamente definidos. La unión de los mauristas y conservadores mallorquines, después de todo, ¿no es la cosa más natural del mundo? Ellos se conocen, ellos se juntan. Queremos, noblemente, eliminar de este contubernio a aquellos otros que, aún siendo mauristas o conservadores, lamentan íntimamente la conducta de sus correligionarios y tienen para ella una amarga censura.

Entre los elementos liberales y esos otros elementos derechistas, no se levanta solamente una barrera ideológica. Hay algo más íntimo, y por ser íntimo, más profundo, que los separa de un modo irreductible. Y ese algo es un punto de honor, es una exigencia de la dignidad, de la dignidad política y de la dignidad personal. Porque no pueden ser personalmente dignos aquellos que, hay que repetirlo, hacen de la calumnia, de la difamación y del escándalo un escalón de su victoria.

Realmente, al partido liberal no debe importarle ya un camino cuanto hagan y digan mauristas y conservadores. Conocida su norma de proceder, ya nada puede parecer extraño. Frente a esa norma, y para combatirla, se aprestan los elementos liberales. Hay que redimir la política local de esa abyección. Hay que depurarla en el crisol de una lucha sin descanso, porque es necesario que se acabe el imperio de la farsa. Y ese anhelo supremo lo expresaban los que asistían al acto, cuando ahogaron con una ovación formidable la promesa hecha por el señor Alemany de no parlamentar jamás con los adversarios.

Aquí queda bien definida la posición del partido liberal en el campo de la política. Se luchará por las mayorías, con una independencia inquebrantable. El partido liberal rechaza el contacto con los maldicientes e impostores, y tiende las manos hacia los elementos afines, hacia aquellos que no han manchado su historia política con vergonzosas páginas. Así, se trazará una división que no pueda confundirse jamás. A un lado, los que un orador llamó «escombros y residuos»; al otro lado, los que rinden culto a una ideología y no creen que la política sea un «vil instrumento», al modo como lo manejan los hombres de la derecha.

Se ha pretendido introducir la cuña de la división en el cuerpo del partido liberal. Pero ese cuerpo ha reaccionado enérgicamente, y se dispone a dar a sus adversarios la medida exacta de lo que pueden la disciplina y el entusiasmo. Contra una y otra nada han podido las torpes maniobras de estos últimos días. Siempre la decisión es un buen augurio de triunfo.

Y en el acto del domingo, vibró con singular energía la decisión del partido liberal.

#### El acto

Anteayer se celebró en el Grand Hotel el banquete organizado por el partido liberal en honor del actual Alcalde de Palma don Guillermo Forteza y de los concejales liberales y reformista de nuestro Ayuntamiento, acto que sirvió, como verá el lector por los extractos de los discursos, para que el partido liberal, por boca de sus hombres más autorizados, hiciera terminantes manifestaciones fijando su

posición ante la próxima lucha electoral.

La idea de obsequiar con un banquete al señor Forteza, que con tanto acierto ha elevado el partido liberal a la Alcaldía, fué escogida desde el primer momento con gran entusiasmo. De ello fué plena demostración al acto del domingo. A él concurrieron más de doscientos comensales, número en extremo importante mucho más si se tiene en cuenta que se trataba de un acto local, en el cual no se

dió representación a las organizaciones políticas de los pueblos de la isla.

El banquete se celebró en el comedor de honor del Grand Hotel, tomando asiento los comensales en cuatro mesas que llenaban toda la longitud de aquel, unidas ea uno de sus extremos por otra que fué la presidencial.

Entre los concurrentes figuraron todos los concejales a quienes iba dedicado el banquete, excepto don Damián Ramis, quien tuvo que salir para Alicante el sábado, y envió una carta expresando su adhesión al acto.

Ocupó la presidencia el Alcalde don Guillermo Forteza, a cuya derecha se sentaron el diputado a Cortes don Luis Alemany, el jefe del partido reformista don Fernando Pou, el ex-Alcalde de Palma don Enrique Sureda, el Presidente de la Diputación don Jaime Mora y el diputado provincial don Juan Llobera. A la izquierda del señor Forteza se sentaron el senador del Reino don Luis Pascual, el ex-Alcalde de Palma don Antonio Pou, el Presidente del Círculo Liberal don Juan Canals, el ex-Alcalde don Jaime Suau y los concejales don José Mas y don Guillermo Calafell.

Los restantes concejales ocuparon sitios entre los comensales.

Los organizadores del banquete tuvieron para con la prensa la atención de reservar puestos cerca de la presidencia a los representantes de los cuatro diarios locales, que al acto habían sido invitados.

Se sirvió, con orden, abundancia y esmero, el siguiente menú:

Entremeses variados, Arroz paella a la valenciana, Dentón en bella vista, Menestrone de legumbres, Ternera asada, Patatas y ensalada, Helado de naranjas de Sóller, Frutas del tiempo, Café, Licores.

Vinos: Valdepeñas blanco, Id. clarete, Cordoniu extra.

La comida transcurrió en medio de la mayor animación.

Finalizada aquella, fueron pronunciados varios discursos, iniciándolos

#### Don Antonio Pou

Acogido con una prolongada ovación empezó el ex-alcalde de Palma diciendo que sentía tener que defraudar el ánimo de los oyentes porque su voz no repercutiría en los oídos de los comensales del mismo modo que en otras épocas en que hablaba con el brío y la inexperiencia de los años mozos.

Hoy tenemos ya sobre nosotros una responsabilidad que entonces no teníamos, porque éramos más inexpertos, hoy tenemos la responsabilidad de atender al desarrollo y a la solución del problema político balear.

No llegaré con mis palabras al grado de acometividad de nuestros adversarios porque no quiero imitarles y prescindiré de las campañas infamias y calumniosas que contra nosotros hacen.

Yo vengo a congratularme del acto democrático y fecundo que estamos realizando y quiero hacer constar que su realización, y la concurrencia de vosotros al mismo coincide con un acto que hoy regocija a España entera: el rescate de los prisioneros, que tantas lágrimas y sabores ha de enjugar y evitar.

Y esta magna obra es la obra de unos hombres escarnecidos y calumniados como los que ocupan el Poder. Es una lástima, para aquellos a quienes alcance, que este éxito implique, a la vez, la existencia de una responsabilidad.

Pero lo que ha realizado el Gobierno es un hecho, es un acto, no son palabras, y es un acto que viene a demostrar los errores y las concupiscencias de los Gobiernos anteriores.

A raíz del desastre de Annual, la Nación prestó su dinero, sus hombres y lo que más valioso es aún su fe a unos hombres que en viajes teatrales de Ministros y en gestiones diversas malversaron e hicieron mal uso de la fe nacional, de

Se conocen curiosos y emocionantes detalles del rescate de los prisioneros.

Algunos de estos llegaron enfermos a Melilla; y un infeliz soldado murió por el camino.

Al desembarcar en el puerto de Melilla los excautivos se desarrollaron escenas conmovedoras. Se les recibió con gran entusiasmo.

Se dice que el Raisuni ha influido en el rescate.

los fondos a ellos confiados, originando el déficit de la hacienda, y de los hombres; esa es la labor de los partidos de la derecha. (Grandes aplausos).

Apenas llegados al poder los hombres de las izquierdas, a quienes los enemigos califican de materia apta para la venta o compra, han conseguido aquello mismo que sus adversarios no pudieron lograr, y lo han conseguido sin intervención de las armas ni aprestos bélicos, si no por medio de una acción inteligente; y han obrado así porque los hombres de la izquierda, que no pueden retroceder, saben que los adelantos no se logran con las armas, si no con el espíritu, porque conocen la historia y ella nos dice que siempre triunfó el ideal de las persecuciones contra él desatadas.

Pero el rescate de los prisioneros, aunque no haya tenido realización hasta hoy, quedó virtualmente hecho desde el momento en que el Gobierno nombró Alto Comisario a un hombre de la inteligencia, del prestigio, de la autoridad de don Miguel Villanueva. (Ovación).

No quiero hacerme eco de otra decisión tan importante como la referente al tesoro artístico, porque sostengo que si el Gobierno actual, venido al Poder después de la vergonzosa huida del señor Sánchez Guerra, no hubiese hecho otra cosa que el rescate de los prisioneros, por ello sólo tendría perfecto derecho a gobernar, mucho más cuando tal gestión contrasta de modo tan grande con la obra nefasta de las derechas.

Si os hacéis cargo de lo que representa la llegada de los liberales al poder os podréis también hacer cargo de lo que significa este acto. Son muchos los espacios que nos deja libres el adversario para herirle y calificarle, pero no tenemos para que expresar la opinión que nos merecen mauristas y conservadores. Nos basta con recordar lo que los mauristas decían de los conservadores y éstos de aquéllos para saber como son.

Y puesto a recordar podría referirme a un período de hace 20 años y a otro de hace sólo 7; y de uno y otro halláramos aún las palabras y frases en las colecciones de los periódicos.

Y en estos veíamos como los mauristas decían de los conservadores que iban a refrescar en las tabernas sus títulos nobiliarios y que los conservadores no sabían siquiera si eran suyos las sillas de sus casinos.

Y los conservadores denostaban con epítetos despectivos a Maura y a sus seguidores.

Y podría recordar una época que hemos vivido todos: las elecciones de 1915; y ver lo que decían don Bartolomé Fons, don Miguel Rosselló y don Manuel Salas de don José Socias, y lo que éste decía de aquellos.

El señor Socias decía que no quería aprender el lenguaje de los jardines de la infancia y que el partido conservador llegaría a tener que sacar a Maura de entre los escombros del maurismo; y los mauristas llamaban traidor al señor Socias.

No importa, pues, que digamos nada. Ellos se calificaron ya mutuamente y ambos tenían razón. (Grandes aplausos).

Y ahora debo referirme a mi viaje a Madrid. Marché a la Corte no porque peligrara nuestro partido, que no peligraba nunca un partido como el nuestro que no necesita para su vitalidad el apoyo de Madrid; pero tampoco podemos dejarnos arrastrar cuando se falsea la realidad de los hechos.

En Madrid recibí la noticia de que la prensa decía de que el Conde de Romanones había convencido al Gobierno de que se eliminara de la candidatura liberal a un compañero que merece nuestro apoyo y nuestro concurso, y no por su posición y su poder económico, sino porque siendo un hombre que podría vivir reverenciado, tranquilo y admirado, cosa que hubiera podido conseguir siendo padrino de varias imágenes y protector de Asoc-

ciaciones religiosas, prefirió ser el protector y amigo del pueblo trabajador y edificó la Casa del Pueblo.

Me extrañó la noticia y supuse que sería un infundio y una calumnia de las derechas, para convencerme fui a visitar al Conde de Romanones y éste negó rotundamente la especie y la calificó como un síntoma de miedo de las derechas ante la potencia del partido liberal.

Hubo un hombre de las derechas que dijo, y lo oyeron oídos augustos, que el señor Maura no había asistido a un acto palatino como protesta contra la campaña que los liberales hacían contra él en Mallorca. Yo manifesté al Conde de Romanones que ello era un infundio y que el partido liberal no pretende eliminar a Maura de la representación en Cortes por Mallorca, pues siempre puede ocupar uno de los puestos de minoría, pero añadió que el nombre del señor Maura no debe ser una pantalla tras la cual se quieran asegurar las actas de don José Socias y del Conde de Salient. (Muy bien).

Nosotros iremos por los tres puestos de la mayoría, y si el señor Maura no sale elegido será porque las derechas le habrán sacrificado. Y a este razonamiento puso el Conde de Romanones ese gráfico comentario: Que se retire Socias. (Grandes aplausos).

Un periódico de Madrid ha emprendido una campaña de injuria y difamación contra nuestro compañero D. Juan March; yo os digo que es para nosotros una gran suerte y una gloria que un periódico de la índole de «La Acción» haga esta campaña.

Y os diré más: que el señor March desea que su periódico El Día reproduzca el artículo que a él se refiere para que se vea de manera se le trata y se le combate, que, por otra parte, lo que pueda haber de injurioso en dicha campaña ya lo dirán los Tribunales.

Esta actitud del señor March demuestra a la vez que su serenidad la calidad de la campaña. Si «La Acción» tiene razón March será vencido, si los tribunales condenan al periódico, March sobresaldrá por encima de las campañas calumniosas e injuriosas.

Yo en mi vida política he procurado hacerme un nombre, una personalidad, pero siempre será el hijo político del jefe del partido liberal. (Voces: ¡No!)

En Madrid recibí un telegrama refiriéndose a las preguntas que había dirigido un concejal maurista al señor Forteza, como si éste no tuviera profundamente arraigada la convicción democrática, y me enteré de la campaña que se hacía calificándole de separatista, ya que no era posible a nuestros adversarios hacer una campaña contra la persona del Alcalde. Y ante estas acusaciones fué el señor Rosselló personalmente a responder por sí de la persona del señor Forteza.

Los políticos que tienen ya la cabeza cana han aprendido que la unidad nacional es fruto del esfuerzo de los Municipios y saben que hablar en cada Municipio la lengua propia es la única y fecunda manera de hacer patriotismo.

El señor Rosselló me encargó que abrazara en su nombre al señor Forteza porque en él ve la realización de los ideales que acarició en su ya lejana juventud. (Fuertes aplausos).

Saludo, pues, al Alcalde en nombre mío y del señor Rosselló y digo que el partido liberal se enorgullece de haber elegido para ocupar la Alcaldía al señor Forteza. (Grandes aplausos).

No hemos de calificar la campaña que hacen nuestros adversarios, porque su propia conciencia les acusará.

Solo os diré que cuando el señor Rosselló—y todos podeis apreciar la materia apta para la venalidad que en él hay—supo cual era el arma esgrimida para nuestros enemigos para lograr la división del partido liberal, dijo: Si hay algo en la candidatura susceptible de transformación, este algo no es un modo alguno el nombre del señor March.



me dijo también que en este acto considerara la ratificación o rectificación del acuerdo del Comité respecto a si el partido debe ir a las elecciones por las mayorías (*Voces unánimes: Sí*); porque nosotros, dijo el señor Rosselló, somos un partido democrático y debe ser todo el partido que decida. ¿Debemos ir por las mayorías? (*Voces unánimes: Sí* *Grandes aplausos*).

Podemos decir desde ahora al Gobierno que hay aquí un partido de izquierda dispuesto a luchar; y al hablar de izquierda no puedo menos de dirigir un saludo a la representación reformista y a su jefe don Fernando Pou y dedicar un recuerdo a don Jerónimo Pou, a cuyo lado me inicié en la vida pública.

Soy izquierdista convencido, y lo soy porque prefiero la evolución a la revolución. (*Una clamorosa ovación estalló al concluir el señor Pou su discurso*).

### Don Jaime Suau

El exalcalde de Palma fué acogido con grandes aplausos. Apaciguados, empezó diciendo:

Quebrantaría mi culto a la sinceridad, si os ocultara que me domina la más honda emoción de mi vida política, que vivo un momento que ha de ser para mí de recuerdo imborrable. Al tomar parte por primera vez en un acto oficial del partido, no experimento sensación alguna de extrañeza, sino el júbilo de llegarse a identificar con vosotros, quien siempre os estubo unido por el cariño. Ocho años hace que mantengo perennes y cordialísimas relaciones particulares y políticas con vosotros, de afecto tan intenso, que bien comprendereis que no radicaba en la mera simpatía, sino que tenía firme raigambre en mis acendradas convicciones liberales, sentimientos que aunque los encarnais vosotros del modo más legítimo, creo yo haberlos servido de modo eficaz en el partido liberal conservador, que sólo está en pugna con ellos, cuando (como sucede frecuentemente) se falsean sus doctrinas pensando mucho en el vocablo conservador para renegar de la palabra liberal. (*Muy bien*)

Pero faltaría a la verdad, si sostuviera que tan caudalosa corriente de cariño, brotaba únicamente de aquellas fuentes de simpatía y afinidad, porque he de confesar que la impetuosidad de su caudal se nutría igualmente de un manantial inmenso de gratitud.

Yo no puedo olvidar que en realidad nació a la vida pública desempeñando en 1915, la Alcaldía de Palma. A principios de 1915, surgieron sucesos políticos de trascendental influencia en la política mallorquina. Del partido de don Antonio Maura, con frase feliz calificara el Conde de Romanones de encina gigantesca a cuya sombra no podía prosperar planta alguna política, se había desgajado un humilde brote que debía ser más tarde el partido conservador mallorquín, brote cuya vida hubiera sido raquítica, quizá problemática, sino le infundiera savia y calor el soplo cordial y fervoroso de un hombre entusiasta, Ignacio Martínez de Campos, para quien se debe guardar siempre el recuerdo de admiración reservado a aquellos hombres que militando donde militan, consagran al triunfo de sus ideales todo el fuego de su actividad y el tributo de la propia existencia. (*Aplausos*).

Pues bien. En aquellos días en que se nos motejaba despectivamente de idóneos, cuando éramos víctimas de una infame y repugnante campaña de patrañas, de calumnias y de soeces insultos, campaña igual a la que contra nosotros se ejerció, sino con la cooperación, al menos con la increíble pasividad y beneplácito del partido conservador que, por experiencia triste, conoce las amarguras de tanta injusticia: cuando hasta se suponía ser deshonroso el mero contacto con los conservadores, el partido liberal, en vez de contemplar con egoísta impasibilidad como se nos destruía, perseguía y afrentaba, en aquellos instantes de dolor y de peligro, vino a nuestro lado para ser nuestro escudo y nuestra ayuda. Yo creí que el partido conservador jamás olvidaría aquella deuda de gratitud, pero juzgué que si algún día era olvidada, si algún día cuando vosotros fueseis víctimas de la injusticia o de la traición, el partido conservador emprendía el camino de la ingratitud, confió que se plantarían en el camino, para detenerlo, tres hombres que habían soportado de modo más doloroso y directo aquellas persecuciones y estos hombres eran el malogrado Martínez Campos, don José Socias y el que os dirige la palabra. De ellos os puedo asegurar que el primero tenía un corazón todo nobleza y jamás hubiera sido ingrato; de mí puedo decir que antes que seros traidor he sacrificado todo mi porvenir político para venir a ser el último de los vuestros del otro sientio que la herida recibida mana sangre todavía. (*Aplausos*).

Yo siento pesar de largo y pesado, tendiendo una mirada a la historia política de los últimos años, pero me lo habeis de perdonar, porque no hablo para vosotros, hablo para Mallorca entera, hablo principalmente para tantos vecindados en la Arcadía feliz, enfermos de peligrosa credulidad, hablo sobre todo, para defender el prestigio de entrañables amigos, motejados de traidores, porque si lo fueran, ni ellos tendrían dignidad al venir, ni la tendríais vosotros al cobijaros en el seno del partido. (*Grandes aplausos*).

Desde 1915 se desarrolló normalmente la vida de estrecha relación y alianza política y electoral entre ambos partidos, aparte los inevitables incidentes aislados de algún pueblo, que si tienen alguna virtualidad y significación es la de ser excepciones que confirman la regla general. Sin embargo, en 1918, hubo un momentáneo desacuerdo electoral entre ambos partidos con motivo de las elecciones de

senadores. Yo no he llegado a conocer exactamente los motivos íntimos de aquella disparidad, quizá alguien de los presentes pudiera ilustrarnos sobre ello. Lo que sí sé, es que el jefe nos manifestó que el interés y la independencia del partido requerían ir separados de los liberales y aunque se contrariaran afectos o inclinaciones, todos seguimos con disciplina y entusiasmo el camino que el jefe trazara. Me he detenido en este episodio para dar un mentis a quienes con bondadosa intención dicen que alguno de nosotros era un liberal distraído de conservador. Yo he de sentar con energía inquebrantable, sin temor a que se me desmienta, que jamás tuvo el jefe unos amigos tan fieles, tan entusiastas y tan decididos como nosotros.

Como os iba diciendo, perduró la alianza de los dos partidos y llegamos con ello a las memorables elecciones del año pasado, elecciones de enorme trascendencia por su desenlace y sus consecuencias en la política de Mallorca. En las elecciones de 1919, se había formado una coalición electoral maurista-conservadora-liberal y teniéndolo bien presente, porque es un dato luminosísimo, merced a aquella alianza, en los comienzos de 1922 y en la época de las últimas elecciones municipales, ocupaba la alcaldía de Palma el maurista señor Fons, que había sido elegido con los votos, entre otros, del partido liberal. Y el partido liberal ya contaba honrosamente desde hacía años entre sus afilados más queridos e importantes a ese monstruo social de deformidades tan enormes, cuyo simple contacto se quiere habilitosamente hacer creer que nos imprime un estigma de indignidad. Es preciso decirlo claro y energicamente para destruir una leyenda habilidosa. Los mauristas formaron alianza electoral con los liberales que injusta y maliciosamente llaman de don Juan March hasta fines de 1921, y con los liberales se repartían como aliados los puestos y los empleos del Ayuntamiento. (*Muy bien*)

Pero como los mauristas y simpatizantes son tan candorosos e inocentes, resulta que no nos conocían, pero tan luego como nos conocieron, empezaron a mesarse la cabellera y a rasgar sus vestiduras, suponiendo que era merecedora de anatema toda su relación con el partido liberal. ¿Pero con que rayos X se descubrió el cáncer de nuestra indignidad? Es preciso decirlo valientemente. Nadie pensó en ello hasta que existió la fábrica de Porto-Pi. Entonces diez o doce señores que preponderan en las derechas con gran predicamento, empezaron una campaña que nadie sabe donde terminará y unidos a ciertos personajes a quienes se arrojará de la Isla arrebatándoles una prebenda, se ha convocado todo Mallorca y yo formulo con toda la energía la siguiente acusación y condenación. Para defender los intereses o los caprichos particulares de una docena de señores, intereses que para nada afectan a los pueblos de Mallorca se ha encendido una hoguera de odios y de luchas en toda la isla. Esa es la realidad. Todo lo demás comedia y mentira. (*Grandes aplausos*).

Yo espero que los pueblos de Mallorca lo entenderán así y que a esos caballeros que creen tener los cordones con que manejarnos a todos, les ahorcarán políticamente con ellos, convertidos en su propia soga. Todo lo que llevo dicho y que habeis subrayado con aplauso aquiescente, lo defendió con mayor brio y elocuencia el jefe del partido conservador en un discurso electoral poco anterior a las elecciones que mantengo la alianza porque era (y tenía razón) la garantía de la paz y la prosperidad de Mallorca. Y aquel discurso fué estrepitosamente aplaudido y estrechaba el jefe la mano de quienes habían de esgrimir el día de las elecciones el puñal de la traición.

Acabó en las elecciones lo que todos sabeis. Triunfaron todos los candidatos liberales y perecieron los candidatos conservadores víctimas de la defección de los afiliados a su propio partido. Yo esperaba que el jefe conservador en un arranque de dignidad y de energía, hubiera cumplido sus solemnes amenazas contra los traidores y tenía la seguridad de que ello hubiera producido una reacción, una purificación en el partido y una consolidación de la autoridad y del prestigio del jefe.

Pero sucedió algo incomprensible. A los pocos días se circuló convocatoria de Comité para tratar del tema elecciones municipales y en aquella reunión tuve que soportar una de las escenas más violentas y desagradables de mi vida política. No temáis que con imprudencia descubra aquello que no sea discreto decir, pero no temáis tampoco que oculte nada de lo que debe conocer la opinión pública.

Como si estuviésemos en condiciones de libertad de estudio, de opinión, se planteó el tema de si convenía o no continuar manteniendo la inteligencia con los liberales y se fué solicitando la opinión de los asistentes. En honor de varios de ellos he de decir que persistieron en mantener las relaciones con el partido liberal, entre ellos el señor Barceló que me ha autorizado para hacerlo público, pero yo estaba en condiciones especiales y con voz temblorosa de emoción tuve que exclamar: Yo no puedo siquiera opinar, yo podría decir a ustedes que cuenten los votos obtenidos y verán como la opinión de Palma nos ha dado mayoría, yo entiendo que los políticos se deben inclinar como pretenden ustedes ante la opinión pública cuando es justa y fundada, pero no cuando es un extravío o una injusticia. Yo no creo que los políticos tengan que ser como aquellos tenorios que se ponen delante de las mozas cuando éstas no les siguen a ellos, yo considero que ante todo se debe tener dignidad y entereza para resistir y encauzar los extravíos de la opi-



## Don Felipe Saggese Senise

Del Comercio

**FALLECIO EL DIA 28 DEL CORRIENTE**

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijas y hermanos presentes y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican encomienden su alma a Dios e invitan que asistan al funeral, que se celebrará en la Iglesia de Santa Cruz el próximo miércoles día 31 a las once de la mañana.

Casa mortuoria: Calle Paz núm. 19.

El Excmo. y Rdmto. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por los sufragios que ofrezcan para el alma del finado.

nión, pero yo ni siquiera quiero tratar de ello, porque he de decir algo muy doloroso para mí. Yo entiendo que no se puede ostentar la dirección de un partido sin prestigio y sin autoridad dentro y fuera del partido, yo, en representación del partido y llevando su voz, me he comprometido con otra representación del partido liberal a luchar juntos en las elecciones y a constituir con ellos el Ayuntamiento. Después de cumplir las promesas contraladas bajo fe de caballeros iremos con quien quiera el partido, pero faltar a la palabra de caballero, constituir un Ayuntamiento contra los liberales con nuestros concejales logrados con la ayuda de sus votos, eso no lo haréis jamás sin mi protesta, eso no lo hago yo aunque me costara la vida. Y dimití mi cargo del Comité y jamás volví a penetrar los humbrales del Casino. ¿Es capaz de desmentirlo don José Socias? (*Gran ovación*).

Estos fueron los móviles egoístas como véis, que me apartaron del partido conservador y con las actas nombradas con vuestra ayuda se constituyó el Ayuntamiento. Esos son los procedimientos, esos son los títulos en virtud de los cuales el partido conservador adquirió la autoridad para calificar y tachar a los demás de traidores.

Aquí podría acabar de fatigarme y de cansaros, pero debo decir algo de los concejales que con verdadera honra para el partido han venido a cooperar a nuestro triunfo. No se hallaban ellos en mi caso, no habían tratado con vosotros y nada requería una actitud de rebeldía. Permanecieron en el partido y surgió el asunto Secretaría tan de sobras conocido que poco he de detenerme en él. El señor Barceló con notoria justicia aspiraba al cargo y había obtenido no el apoyo y la promesa de un vocal del Comité, sino del jefe que representa el partido y la afirmación de que su elección de concejal no sería obstáculo a sus pretensiones. Pues bien. De la noche a la mañana, su cargo de concejal le impedía ser secretario y el jefe que lo prometiera se evaporaba para trocarse en un simple vocal que no tenía más que un voto. Por esto se rebeló el señor Barceló, no por un egoísmo, pues que bien sabe él y todos que en los partidos se debe ceatarse a voluntad ajena; se sublevó porque se le faltó a una promesa, porque se hirió su dignidad, porque no hay derecho a permitir que un hombre respetable lance su nombre a la palestra para luego dejarle en ridículo. Y por eso con un gesto de nobleza que les honra se colocaron a su lado incondicionalmente los señores Solá y Moragues y para que veais la mala fe y las imposturas con que se les combatió, decidme qué egoísmo podían pretender apoyando al modesto amigo contra el partido. Estos son los móviles interesados de los señores Solá y Moragues, cuya acción debe esculpirse en letras de oro para ejemplo de amistad verdadera. Pero hubo algo más. El partido, que había tolerado cuando las elecciones que se faltara a la disciplina, premio aquella traición hipócrita con el silencio y a la rebelión de estos señores concejales que sólo se diferenciaba de la otra en que habían dado valientemente la cara, se contestaba con los rayos de la disciplina y del anatema. Y por esto su dignidad ofendida al ver que había en un partido conservador dos castas, en un gesto de dignidad traspasaron sus umbrales. (*Muy bien*)

Pero ahora se escandaliza el partido conservador porque retienen las actas. Esto se tacha de incorrección. Claro está que causa asombro oír que el señor Barceló, que tiene un prestigio adquirido desempeñando una alcaldía modelo que le valió un homenaje; que el señor Moragues que por su apellido, su simpatía y su nobleza de carácter y amistades, será concejal siempre que se lo proponga; y que—es gracioso oírlo—el señor Solá que podría pedir el acta a algún concejal del 7.º distrito, retienen unas actas que no son suyas. Pero importa saber y recordar que ellos salieron concejales por la coalición y que lo mismo recibieron el acta de ellos que de vosotros.

¿Pero con que títulos pide esas actas el partido conservador? Os lo voy a decir. Con los adquiridos en 1915, en que al marcharse del partido maurista, se llevaron las actas de senadores, de diputados a cortes y provinciales y concejales. Esta es la jurisprudencia que nos legaron en materia de delicadeza. (*Grandes aplausos*).

Como veis, por caminos convergentes y los que os explicará el señor Sureda, el mayor prestigio que después del jefe tenía el partido conservador, todos nos hallábamos separados de los conservadores por una valla de dignidad. ¿Qué hacer? Nosotros tenemos el derecho y el deber de intervenir en política, nosotros, sean las que fueren, tenemos aspiraciones legítimas de significar algo en política, nosotros tenemos amigos y deberes que no podíamos abandonar y hemos buscado un partido afín que dentro de sus amplios matices de libertad, no exigiera una claudicación de nuestras ideas. Y aquí estamos, modestos, pero con el orgullo de nuestra dignidad. Nada queremos más que trabajar y estar a vuestro lado, en los días de triunfo o de derrota, que nosotros no tememos las desdichas; solo deseamos y exigimos, si importara con la máxima energía, que si algún día se cierne sobre el partido el hado de la adversidad, podamos exclamar: Todo se ha perdido... todo menos el honor. (*Una estrepitosa y prolongada ovación acogió el final del parlamento del señor Suau, ovación que se hizo extensiva a los señores Barceló, Solá y Moragues*).

Como veis, por caminos convergentes y los que os explicará el señor Sureda, el mayor prestigio que después del jefe tenía el partido conservador, todos nos hallábamos separados de los conservadores por una valla de dignidad. ¿Qué hacer? Nosotros tenemos el derecho y el deber de intervenir en política, nosotros, sean las que fueren, tenemos aspiraciones legítimas de significar algo en política, nosotros tenemos amigos y deberes que no podíamos abandonar y hemos buscado un partido afín que dentro de sus amplios matices de libertad, no exigiera una claudicación de nuestras ideas. Y aquí estamos, modestos, pero con el orgullo de nuestra dignidad. Nada queremos más que trabajar y estar a vuestro lado, en los días de triunfo o de derrota, que nosotros no tememos las desdichas; solo deseamos y exigimos, si importara con la máxima energía, que si algún día se cierne sobre el partido el hado de la adversidad, podamos exclamar: Todo se ha perdido... todo menos el honor. (*Una estrepitosa y prolongada ovación acogió el final del parlamento del señor Suau, ovación que se hizo extensiva a los señores Barceló, Solá y Moragues*).

### Don Enrique Sureda

Acogido con grandes aplausos, empieza agradeciéndolos y elogiando los discursos anteriores.

El banquete que celebramos, dice, es en honor del nuevo Alcalde y de sus compañeros de Consistorio a quienes saludo y felicito. Palma espera mucho, y puede esperar, de la actividad, de la inteligencia y de la juventud del nuevo Alcalde.

Mucho se ha hecho en pro del mejoramiento de Palma, pero mucho falta aún por hacer. Siendo Alcalde me cupo la honra de iniciar los trabajos para una obra importantísima, el abastecimiento de aguas. Terminad vosotros esta obra y vuestro nombre quedará escrito con letras de oro en la historia de nuestra ciudad.

Y podréis aún acometer y llevar a cabo otras dos obras importantes: la pavimentación y el alcantarillado. Si lo hacéis juntaréis a la satisfacción del deber cumplido, el cariño y el aplauso del pueblo. (*Muy bien*).

No quisiera empujefecer este acto hablando de mí, pero debo contestar a la alusión que en el discurso de Santanyí nos hizo don Luis Alemany al decir que algún día explicaríamos la razón de nuestro cambio de política.

Tenemos con el señor Suau un denominador común: la ingratitud y el desvío. Se han tenido conmigo después de 35 años de labor política, 12 de ellos trabajando en el Ayuntamiento, como concejal y como Alcalde, y después de haber pasado por todos los cargos de la política, desde los escaños de concejal hasta la representación en Cortes. (*Aplausos*).

En 1913 yo me he visto el único, casi, conservador de Mallorca, con la sola compañía de don Guillermo Dezcallar, cuando quienes forman el partido conservador estaban aún en La Peña y quemaban incienso ante Maura, con un telegrama diario.

Cuando hice mis primeras armas en la política, en el campo conservador, se me enseñó que el único enemigo a quien teníamos que combatir era el maurismo, constituido por los mismos hombres de hoy, y podría recordar ahora las borrascosas sesiones municipales, terminadas a pedradas, indignado el pueblo ante la conducta maurista.

El partido conservador en Mallorca se va derrumbando y no por falta de travesura, sino por sobra de informalidad de quien vino del campo contrario a dirigirlo. (*Grandes aplausos*).

Y este derrumbamiento, que yo previne, es debido a que en el partido conservador se ha seguido la doctrina de que todo lo decida el jefe por sí, sin dar intervención a los demás, a cuyas espaldas iba aquel resolviendo las cuestiones.

En las elecciones de senadores a que se ha referido el señor Suau, el jefe del partido nos dijo que el señor March no había querido ceder a los deseos del partido conservador y entonces lo que hizo el jefe de éste, por miedo, fué ofrecer un puesto a los mauristas, cesión que no fué por éstos correspondida como debía haberlo sido.

Cuando los conservadores decidieron unirse a los mauristas, yo que había permanecido dos años retirado de la políti-

ca, guardando el luto a la memoria del señor Dato, decidí no unirme a los mauristas y dejé de formar parte del partido conservador, el ver que éste se echaba en brazos del maurismo olvidando el famoso discurso del Hotel del Ferrocarril. (*Grandes aplausos*).

Por ello he venido luego, ya que tenía iniciada una historia política, al partido liberal, pero no sólo, sino con otros compañeros, y llevando con nosotros alguna fuerza porque en nuestra actuación política hemos creado intereses y amistades que nos siguen. Y venimos al partido liberal, lo digamos desde el primer momento, para formar la derecha del mismo.

Se dirá que hemos venido al partido liberal a buscar cargos y puestos que nos fueron negados o no nos fueron conferidos por los de enfrente. A ello solo digo que hemos venido para trabajar a vuestro lado, sin condición alguna ni pedir nada. Si algo se nos confiere lo aceptaremos, porque la disciplina es la fuerza de los partidos políticos, pero no se diga, que sería faltar a la verdad, que hemos venido a pedir cosa alguna. (*Aplausos*).

Finalmente, y abundando en las ideas expuestas por don Antonio Pou, propongo que se telegrafe al Gobierno felicitándole por el rescate de los prisioneros, triunfo intentado y no logrado por anteriores Gobiernos. (*Voces de aprobación y persistentes aplausos coronaron el discurso del señor Sureda*).

### Don Fernando Pou

Comenzó su discurso, apaciguados los aplausos con que fué acogido, el jefe del partido reformista transmitiendo la adhesión de don Bartolomé Castañer y manifestando que hablaba en nombre de dicho partido cuya jefatura le había sido conferida a la muerte de don Jerónimo Pou, al cual dedicó un recuerdo y un elogio.

En política sigo a don Melquiades Alvarez, ese hombre que no persigue egoísmo alguno, sino sólo el triunfo del ideal. No es egoísta, si lo fuera hubiera sido Ministro hace ya años.

No es este momento de discursos, ya que éstos se han de hacer en la oposición; cuando se está en el poder lo que importa son hechos.

Yo he venido a sumarme al homenaje al nuevo Alcalde Sr. Forteza, de cuya inteligencia, juventud y decisión podemos todos esperar una buena Alcaldía; quizá la viveza ratonil de algún concejal maurista podrá perturbarle un momento; pero sobre estas maniobras triunfará la serenidad e inteligencia del Sr. Forteza.

Ya se habrán convencido los mauristas de que no es una temeridad ponerse frente a Sr. Maura, a quien adoran como a un ídolo, y del cual sólo he de decir que su nombre ya unido a todas las represiones sangrientas.

Para ver como es en realidad Maura basta recordar que últimamente en el Congreso ha sido acusado públicamente por la Cierva—que es otro Maura—quien le dijo que la conciencia le recordaría por lo hecho, lo cual equivale a decir que no sólo hizo algo malo, sino que lo hizo a sabiendas de que lo era. (*Muy bien*)

Don Melquiades Alvarez es uno de los pocos políticos que siempre han combatido al Sr. Maura. Si éste fué llamado por el Conde de Romanones la encina gigantesca, yo creo que don Melquiades le hubiera llamado el cardo. (*Risas*).

Yo creo que sería una gloria para las izquierdas dejar al Sr. Maura sin representación parlamentaria.

En España siempre han gobernado las derechas; por ello son las responsables del atraso en que se encuentra la nación bajo todos aspectos.

Sólo hace unos meses que ocupa el poder el Gobierno liberal y ya puede anotarse su haber varios éxitos: el nombramiento del Alto Comisario el rescate de los prisioneros y otra cosa a la que no se ha dado gran importancia y la tiene: la campaña contra el juego que evitará más lágrimas y sinsabores que el rescate. (*Grandes aplausos*).

Cuanto más en liberal obren los liberales más merecerán y tendrán el apoyo de las extremas izquierdas, cuyo ideal es encender una guerra civil en todas las condiciones.

Hay que actuar en política con sujeción a un ideal, pero no debe olvidarse



las pequeñeces y las cuestiones que plantea la realidad en la política local: incluso debe llegarse a actuar energicamente para lavar las impurezas, porque si Maura es malo, peor es el maurismo, y de los maurismos el peor es el mallorquín (Aplausos).

Es preferible para los liberales sacar las minorías con gloria y lucha que sacar las mayorías gracias a una componenda.

Es necesario que las izquierdas consigan la mayoría en el Parlamento, porque es en las Cortes donde puede modificarse la organización española.

Si el reformismo, por medio de sus hombres representativos, no responde a su programa, será la misma masa del partido la que derribará a aquellos.

Yo he de decir ahora a las extremas izquierdas que a veces la pureza del ideal debe posponerse a la realidad política. Y por ello creo que todas las izquierdas, desde los republicanos hasta los comunistas deben apoyar al Gobierno actual.

Si no lo hacen y el Gobierno fracasa por falta de apoyo de las izquierdas serán éstas las que no habrán querido evittr que vuelvan al Poder las derechas con Maura y la Cierva, con Anido y Alegul. (Largo rato duró la salva de aplausos con que fué acogido el discurso del jefe reformista).

**Don Luis Alemany**

Al ponerse en pié el diputado a Cortes por Mallorca fué saludado con nutridos y cálidos aplausos.

A pesar del cansancio natural, después de oír los discursos, aún tendreis que esperar un poco más para dar a este acto la solemnidad que se merece, porque el acto de hoy no es sólo un homenaje; es, en cierto modo, una convención.

El partido liberal marca hoy el principio de una nueva era, que queda ya iniciada con los discursos anteriores. Todo lo que aquí se ha dicho no es mera retórica ni es banalidad, es la vitalidad del partido liberal; el cual pertenecemos desde la juventud, y cuyas esencias y cuya bandera aspiramos a que nos cobije siempre, a pesar del desencadenamiento de las malas artes que contra nosotros se han esgrimido y que testigos presenciales han relatado.

A mí me corresponde hacer el ofrecimiento de este acto al Alcalde y a sus compañeros y al hacerlo, poniendo en ello toda la efusión y el entusiasmo de mi espíritu, he recordado que una vez más se ha demostrado el acierto que ha tenido el partido liberal en la elección de personas para los cargos. (Grandiosos aplausos).

Y en el caso del señor Forteza, cuyas condiciones todos han elogiado, concurre en abono del partido liberal otra circunstancia: que hemos abolido las castas. (Gran ovación).

Y hemos tenido, además, otro acierto al elegir al señor Forteza con su carácter de regionalista, porque si se pudo creer que esto era un peligro, ha quedado ya demostrado que mientras siga las normas y principios liberales puede libremente hacer su política, que no tiene sino a la liberación y transformación de la ciudad.

Desde la cumbre de nuestros ideales contemplamos, alta y serena la frente, la ciudad, que no es un cúmulo de casas, sino algo vivo, con historia y con futuro, y en la ciudad hay un puesto elevado, la Alcaldía, y este puesto hemos conseguido que lo ocupara una persona tan digna como el Sr. Forteza, y hemos tenido el orgullo de que fuera combatido con vilezas y calumnias; y de quien podemos decir que hombre como él no puede ser antil de cosa alguna; un hombre de sus condiciones y de su inteligencia tiene que ser forzosamente un constructor; y en este aspecto, convencidos de que es así, le saludamos y admiramos. (Aplausos).

El señor Forteza no tiene historia aún porque ésta se hace con actos, y según sean éstos pueden llegar a tejer una corona de inmortalidad. Pero si no tiene aún historia le sobran arrestos y condiciones para hacerla y en compañía de los concejales que le siguen ha de laborar por la redención de la ciudad, en cuya labor, desde nuestro puesto, le ayudaremos. (Muy bien).

Se han dicho muchas cosas, casi todo; pero algo puedo yo añadir. El partido liberal ha sido siempre combatido; y yo no me quejaría si a los actos se respondiera con actos, a las doctrinas con doctrinas; pero nuestros adversarios con sus capaces de todo—bien lo han demostrado—siempre han empleado para combatirnos la maledicencia y la calumnia.

En veinte años que llevo actuando en la política siempre he visto a mauristas y conservadores, atacar con maniobras e insultos al partido liberal. Ellos son tales como mutuamente se han calificado—lo ha recordado el señor Pou—; si ahora están unidos, por la similitud de condiciones debían haberlo estado siempre. (Muy bien).

La división que se hizo en Mallorca entre mauristas y conservadores tuvo por única razón y motivo el personalismo, y al hacerla quedó el señor Maura en situación tal que tenía un acta de diputado a Cortes por consideración de sus adversarios. En esta división, hay que buscar la causa primera del peligro del acta del señor Maura.

Después de haberse insultado mauristas y conservadores, ahora se han unido de nuevo y también por personalismos, apetitos y egoísmos. Pero esta unión sólo es aquí, porque es reciente el discurso del señor Bergamín en Málaga en el que dijo: Nosotros estamos dispuestos a transigir hasta con la Cierva; pero con lo que no transigiremos nunca es con Maura y el maurismo (Aplausos). Pues esa división en Madrid, repercute en pseudo alianza de amalgama inexplicable de mauristas y conservadores en Mallorca.

Estamos, como he dicho, frente a ene-

migos que han empleado toda clase de armas para combatirnos. Si tienen un programa y una ideología, ¿por qué ahora, (y no han pasado aún cuatro meses del banquete de Alaró) en lugar de acudir al mitin y a la propaganda, llevan su pleito en primera y definitiva instancia al Ministerio de la Gobernación, persiguiendo un encasillado?

Si el señor Maura, como parece, tiene que ir a buscar su acta al Ministerio de la Gobernación, a él, que es el hombre de los gestos, le cuadrará bien hacer uno más; pero quienes no lo harán serán sus secuaces que a tal estado le han llevado, con divisiones y uniones inexplicables.

El señor Socías dijo en el banquete del Hotel del Ferrocarril que los conservadores se verían obligados a sacar al señor Maura de entre los escombros del maurismo; y ahora mauristas y conservadores es decir escombros y residuos forman un tinglado y van a pedir en el Ministerio de la Gobernación que se encasille al señor Maura y que se coaccione al partido liberal para que deje de presentar uno de sus candidatos. Esta burda maniobra acaba de clasificarnos.

Hay elementos mauristas que dicen que no quieren votar a los «idóneos» y conservadores que observan igual actitud respecto a los mauristas, alegando unos y otros la discrepancia y las luchas habidas. Los primeros son el maurismo puro que nunca negó a Maura, los otros son los netamente liberales conservadores y ambos convergen en decir que desde las cimas puras bajan a los llanos encharcados, no quieren sin motivo pasar las laderas de la indignidad. (Ovación).

Los mauristas no tienen inconveniente en buscar un encasillado para su jefe Yo solo he de decir que si fuera un jefe nuestro del que dijéramos lo que ellos dicen de Maura, buscaríamos en la elección por medio de los votos, dignificarle; y no atisbando la coyuntura para colocarlo en una de las desapeladas estanterías del Ministerio de la Gobernación. (Grandes aplausos).

Estamos dispuestos a ir a la lucha, con gloria para las izquierdas; no luchamos para alcanzar puestos, sino más bien para servir el ideal; y desde este momento digo que no queremos ni apoyo ni voto de los reaccionarios. (Muy bien).

Vamos a la lucha sin compromiso alguno y vigorizados con la opinión, que ha expuesto el Sr. Pou, de nuestro jefe don Alejandro Rosselló. Contando con vosotros iremos a la lucha con la candidatura que forme el partido, y si uno de los nuestros es derrotado, caerá con gloria. (Aplausos) Pero estad seguros que vamos al triunfo.

El partido liberal debe ir así a esta contienda porque, de no hacerlo, firmaría su sentencia de muerte. Esperamos desde luego que todas las fuerzas de izquierdas nos apoyarán; de los reformistas nos lo asegura su presencia aquí, de los republicanos, se ha publicado una nota suficientemente explícita y los socialistas están pendientes de la celebración de una Asamblea.

Estamos en un momento único para impulsar la vida liberal; estas elecciones han de servir para ir a la transformación de la actual organización de España. El programa esta trazado por la Concentración liberal. Si esta transformación conviene a las izquierdas tienen el deber de ayudarnos, de lo contrario tendrán el remordimiento de lo que habrán dejado de hacer (Grandes aplausos).

Después de la reforma política ha de venir la reforma económica y es el partido liberal quien debe encargarse de la cohesión para llegar a una humanidad justa; y con esta obra el partido liberal a la vez que avanzará hasta donde le sea posible por el camino de las izquierdas extremas, evitará que las derechas sufran los efectos de una revolución producida por sus propias torpezas. Os digo sinceramente que si tienen conciencia de su deber debersuyo el agravarlo.

Si la historia impregnada del pasado, es norma para el porvenir, no dudeis que desus enseñanzas se deduce que el período evolutivo y convulsionario con tendencia al mejoramiento social es de todos los tiempos.

Ahí tenéis en la edad antigua en la Gran Roma, las luchas a través de fases y períodos diferentes con avances y retrocesos llegaron a la ley de las Doce Tablas, como aspiración de las libertades públicas, y a las leyes agrarias con propósitos de avances económicos.


Detúvose aquella marcha progresiva con la invasión de los bárbaros, y con el período absurdo del feudalismo.

Ya en la época moderna y contemporánea, dos siglos de lucha culminan con la Revolución Francesa, cuya principal eficacia fué la conquista de los derechos individuales y las libertades todas. De ahora es la Revolución Rusa, cuyos principales efectos son señalados con los ataques a la propiedad y en el campo económico variando el aspecto de la economía de su país.

Sin hablar de sus resultados, sin analizar causas y efectos digo: que el proletariado mundial que durante la Gran Guerra se le habló de palingnesia social y liberación de pueblos oprimidos, alentándole para mejoras equitativas, hay que llegar a tal propósito, sin estragos ni sin violencias, y esa es la labor ingente a que debe encaminarse resueltamente el partido liberal. (Muy bien, muy bien).

A toda esta labor hay que unir la norma de que impere la justicia, para que el pueblo recobre la fé perdida, y sus administradores sean de hecho responsables. Por tanto iremos también a las elecciones con la bandera de las responsabilidades. Si en España la responsabilidad se hiciera efectiva habría más justicia y los derechos estarían más garantidos que actualmente.

Yo he de confesar que no oigo, y lo



# Mr. Joseph Paul Naggiar

CHEVALIER DE LA LEGION D'HONNEUR

Consul general de Francia, Agente Consular de Palma

HA FALLECIDO DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su hija presente, hijo, hija política y nietos ausentes lo participan a la Colonia Francesa a la vez que a sus amistades y les suplican su asistencia a los funerales que se celebrarán esta mañana, a las once, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, por lo que quedaran sumamente agradecidos.

No se invita particularmente

El duelo se da por despedido.

siento, el escalofrío de la nación ante los miles de hijos muertos en África sin que se haya exigido responsabilidad y ver como partidos que se llaman de orden, para no exigirla, abandonan el gobierno poniendo en un aprieto a la Corona y dejando planteados problemas gravísimos. (Aplausos).

Si a mí se me acusara de algo, sería yo el primero—ello es un deber de todo espíritu liberal—que desearía que se estudiara el caso y responder de mis actos. Únicamente quiero hacer notar que todos los desastres registrados en Marruecos desde el barranco del Lobo a Monte Arruit han sobrevenido gobernando los conservadores. (Muy bien).

Iremos, repito, a las elecciones con la bandera de las responsabilidades, porque si siempre se hiciera efectiva todos nos sentiríamos obligados a cumplir mejor con nuestro deber.

Y sólo así se podrá llegar a obtener lo que todos anhelamos: servir al país procurando el mejoramiento social. (Largo rato duró la ovación con que el concurso acogió las últimas palabras del señor Alemany).

**Don Guillermo Forteza**

Cerró los discursos pronunciando breves palabras, en mallorquín, el Alcalde.

Después de los discursos aquí pronunciados, dijo, solo resta recoger las alusiones que se me han dirigido y manifestar mi esperanza y mi deseo de realizar, auxiliado por mis compañeros de Consistorio, una gestión de la que pueda sentirse orgulloso y satisfecho el partido en que milito.

La ruidosa salva de aplausos que había saludado al Alcalde, al levantarse, se repitió al terminar su breve parlamento.

**Final-Telegramas**

Y entre vivas y ovaciones se dió fin al banquete disolviéndose los comensales muy satisfechos del acto celebrado y de la demostración de vitalidad y fortaleza partido liberal.

Poco después fueron cursados los siguientes telegramas:  
Conde Romanones, Alejandro Rosselló Juan March. Madrid

«Reunidos banquete doscientos amigos festejando Alcalde acordado saludarle con el mayor entusiasmo. Alemany, Pascual, Pou».

Presidente Consejo Ministros. Madrid

«Partido Liberal reunido banquete dedicado Alcalde acordado aclamación felicitar Gobierno triunfo rescate prisioneros. Saludaie. Luis Pascual».

Ministro Estado. Madrid

«Reunión magna partido Liberal festejar nuevo Alcalde acordado con grandes aclamaciones felicitarle calurosamente gran éxito gestión liberación prisioneros. Saludos, Luis Alemany».

**Contestación**

A los anteriores telegramas recibió ayer el diputado a Cortes don Luis Alemany las siguientes contestaciones:

Del ministro de Estado: «Muy agradecido a V. S. y a todos esos amigos y correligionarios. Le saludo afectuosamente».

Del jefe del partido liberal don Alejandro Rosselló: «Correspondo incondicionalmente saludo amigos y firmantes telegrama».

**Del Carnet**

El domingo por la tarde, después del discurso que pronunció en el banquete dedicado al Alcalde, nuestro distinguido amigo don Antonio Pou fué acometido de una indisposición que, en principio causó alguna alarma, pero que afortunadamente no revistió gravedad.

Atendido por algunos médicos y después de descansar largo rato en el Grand Hotel fué acompañado a su domicilio. El señor Pou, se encontraba ya ayer más aliviado.

Lo celebramos a la vez que anhelamos un pronto y total restablecimiento.

Conforme anunciamos ya en nuestra sección telegráfica el domingo, ayer mañana llegó, procedente de Barcelona, el Embajador de los Estados Unidos en España Mr. Cyrus H. Woods, acompañado de su esposa.

El distinguido y prestigioso diplomático permanecerá en Mallorca varios días, recorriendo las principales bellezas de la isla.

El domingo salieron para Barcelona el Conde de Ayamans, don Juan Sureda, don Pedro Oromi, don Juan Pons, don Antonio Alvarez, don Pedro Herrera y don Enrique Sugrañer.

En Inca ha sido pedida la mano de la señorita Juana A. Pujadas, hija del industrial don Mateo Pujadas, para don Juan Mayol, Apoderado de la Sursusal del Banco de Préstamos y Descuentos en aquella plaza.

La boda se celebrará el próximo verano.

Ayer mañana llegaron de Barcelona don Eladio Llobera, don Juan Nolla, don Pedro Pou, don Pedro Soler y don Ernesto Crema.

Nuestro paisano don Gabriel Alou Bernat ha sido trasladado al Juzgado de Instrucción de San Mateo (Castellón).

Con motivo de la muerte de Mr. Joseph Paul Naggiar, Consul de Francia en Palma, se ha encargado interinamente de la Agencia Consular de la citada República en esta ciudad, hasta nueva orden, don Antonio Pol.

Ha fallecido en esta ciudad el comerciante don Felipe Saggese Senise, cuya muerte sentirán cuantos a él se hallaban unidos por vínculos de amistad.

A su afligida familia, en especial a su esposa, hijas y hermanos testimoniamos nuestro condeuelo.

Para Barcelona embarcaron anoche don Pedro Matas, don Miguel Juan, don Francisco Jaume, don Miguel Picornell, don Juan Montis, don Juan Ferrer, don Francisco Magraner, don Miguel Pocolvi, don Pedro Lliteras y don Juan Ferragut.

**Gobierno civil**

El Gobernador civil estuvo ayer mañana en el Grand Hotel a cumplimentar al embajador de los Estados Unidos en España Mr. Cyrus H. Woods que había llegado ayer procedente de Barcelona.

Entre el señor Sanmartín y el embajador se cruzaron palabras de salutación y cortesía.

Mr. Cyrus H. Woods estuvo algo más tarde en el Gobierno Civil a devolver la mencionada visita.

Semanas atras anunciamos que en breve el Gobernador marcharía a Barcelona a recoger a su familia que llegará a la ciudad condal procedente de la Corte para trasladarse a Palma.

Decidido ya el viaje de la familia del señor Sanmartín, éste saldrá mañana para Barcelona, donde se le unirá aquella y todos llegarán a Palma en el vapor correo del próximo sábado.

**Amago de incendio**

Ayer a las once y media de la mañana, en los talleres que los señores Cayetano Segura y C.ª poseen en la calle de la Reina Esclaramunda se declaró un amago de incendio.

Advertido el hecho se dió cuenta de lo que ocurría a la Casa Consistorial y la campana «d'en Figuera» empezó a tocar, sembrando alarma en los viandantes que a aquellas horas eran muchos los que circulaban por las inmediaciones de la plaza de Cort.

Acudieron prontamente al cuartelillo varios bomberos, quienes, con el bombillo se dirigieron al lugar del siniestro, mas al llegar el fuego estaba ya casi dominado. Habían acudido los propietarios y con ayuda de varios vecinos habían conseguido la extinción del incendio.

Este fué casual. La noche anterior se había dejado encendida una estufa que se emplea para secar tabillas y se quemaron una cantidad de estas y serin.

Las pérdidas materiales se calculan ascienden a unas 300 pesetas.

Se personaron en el lugar del suceso varios concejales y fuerzas de la guardia civil, guardia de seguridad, policía y guardia urbana.

**VARIAS OFERTAS**

**LOZA**

fina, marca ANCORA de Pickman & C.ª Sevilla.—Platos a 8 y 10 ptas. Vajillas desde 40 ptas. Juegos café; Palanganas, lavabo y bidet. Precios especiales para mueblistas.

**Botellas "Thermos"**

1¼ — 1½ — 3¼ — 1 litros 4'50 5' 7'50 10 Ptas. uno. Flambreras Thermos a 10 ptas.—Depósitos recambio.

**Batería de Cocina**

marrón y gris, marca LE RESISTENT, 2 Leones. Clase muy fuerte. Recibida gran remesa de Ollas, cacerolas, cazos, cafeteras, lecheras, rostitadoras, etc. Precios de Fábrica.

**Cuchillería de Solingen**

marca Fried. HERDER, Abr. Sohn... Gran existencia Cuchillos Mesa y Postre, mangos metal y marfil, liso y grabado, Cuchillos cocina, Tayanita, Trinchantes, Navajas afeitar, Tijeras, etc.

**Cocinas "MOHA"**

para la ciudad y 8'50 ptas. una para el campo.

**Cristalerías**

24 COPAS (A. V. J. L. 12 PTAS. (6 cada tamaño) 24 VASOS A. V. (12 ca- 7'80 PTAS. da tamaño)

**BATERÍA DE COCINA**

en ALUMINIO FUNDIDO de 5 milímetros de espesor. Dura 20 años tratándola mal. 5, 10, 15 y 20 por ciento descuento sobre el precio de fábrica. Pida nuestra tarifa.

**Lámparas Belgas**

a petróleo. Gran luz. Poco consumo. Nada de humo ni olor. Puede manejarlas un niño. Próxima a llegar una gran remesa, anotamos los pedidos para servirlos por riguroso turno.

**Andrés Buades**

PLAZA DE CORT

**MICHELIN CABLE**

De venta en casa

**GARAU** Teléfono n.º 55 EXPOSICIÓN PERMANENTE Sresores BOSCANO - Plaza Cort

**Almacén**

De gran capacidad propio para mercados o garage se alquila. Informes: Pont y Vich, 3.



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### El match Francia-España

El equipo representativo de España vence al de Francia brillantemente por 3 a 0

San Sebastian 29.—En el campo de Amute se celebró ayer tarde el match de foot-ball Francia-España, reinando un tiempo espléndido y ante numerosísimo público.

Al entrar en el terreno de juego, ambos equipos fueron ovacionados.

Actuó de arbitro M. Barette Presidente de la Comisión Central de arbitros Belgas y de jueces, por Francia Mr. Lagardier y por España el señor Vidagor.

Los equipos se presentaron en la forma anunciada, excepto Alcántara que no figuró en el equipo español.

Desde sus comienzos el match fué refilidísimo, logrando España en el primer tiempo un goal.

En la segunda parte España siguió dominando y cuando solo faltaba un cuarto de hora para terminar el encuentro, marcó dos «goals» mas mediando de uno a otro escasísimo tiempo.

El resultado como ya llevo apuntado fué de tres «goals» a cero a favor de España, que ha conseguido el mas legitimo triunfo.

Dos de los «goals» españoles fueron logrados por Monjardin y otro por Zabala.

El juego desarrollado por el equipo representativo de España fué de una gran cohesión y de empuje decidido.

### Detalles del encuentro

#### Los equipos

San Sebastian 29.—El lleno que se registró en el campo de Amute fué formidable, quedando fuera del campo millares de espectadores por haberse agotado las localidades.

Los equipos se alinearon en la siguiente forma:

Equipo representativo de Francia:  
Chayrigues, Many, Gambelin, Goyant, Duques, Bannendel, Dewaquez, Brouzes, Nicolás, Bard, Dubly.

Equipo representativo de España:  
Zamora, Vallana, Careaga, Samitier, Meana, Peña, Píera, Carmelo, Monjardin, Zabala, Acedo.

El partido fué admirable.—Las líneas de medios se llevan la palma

San Sebastian 29.—El partido fué admirable jugando de una manera notable ambos equipos, aunque en el español se notaba mas entusiasmo.

Las dos líneas de medios trabajaron lo indecible durante todo el partido, defendiéndose y ayudando en los ataques a los respectivos delanteros.

El primer «goal» es logrado por Monjardin

San Sebastian 29.—Píera inició una serie de avances. En uno de ellos, el balón fué recogido por Monjardin, delantero centro, logrando de una soberbia cabeza el primer «goal» para España.

La ovación que se tributó al notable equipier fué delirante.

A partir de este momento los franceses renovaron sus esfuerzos los cuales ante el empuje de los españoles resultaron insuficientes.

El dominio de los españoles fué absoluto durante todo el partido.

El segundo tanto lo logra Zabala

San Sebastian 29.—Nuevamente Píera, en posesión del balón emprendió una nueva arrancada pasándolo a Monjardin el cual viéndose en situación apurada lo pasó a Zabala, quien estando cerca de la meta de Chayrigues lanzó un soberbio «sehoot» que, por lo imprevisto, el famoso portero frances no pudo parar.

Este nuevo «goal» entusiasmó grandemente al público prorrumpiendo en una ovación enorme.

El segundo tiempo.—Samitier y Meana incansables.—Píera y Carmelo superiores

San Sebastian 29.—Terminado el descanso, dióse comienzo a la segunda parte que se desarrolló un juego precioso.

Samitier y Meana estuvieron incansables, Píera y Carmelo fueron los que más jugaron durante esta segunda parte.

El tercer «goal» fué logrado tambien por Monjardin por un pase de Píera, arrancando una delirante ovación.

El resultado del partido fué de tres a cero a favor de España.

Los que mas se distinguieron

San Sebastian 29.—Por los vencedores se distinguieron Píera, Carmelo y Vallana y de los medios Samitier y Meana, que estuvieron muy trabajadores.

Por el equipo francés se distinguieron Gambelin y Nicolás. Los restantes estuvieron acertados.

Monjardin estuvo colosal.

El árbitro.—Su opinión

San Sebastian 29.—El árbitro belga, presidente de la Federación de Arbitros, Mr. Barette, estuvo imparcial durante todo el partido, habiendo manifestado que nunca había presenciado un juego tan rápido como el desarrollado por el equipo representativo de España.

## Política

### La cuestión del pan y Almodóvar del Valle

Madrid 29 a las 20.—El ministro de la Gobernación Duque de Almodóvar del Valle, fué interrogado esta mañana por los periodistas acerca del problema de la rebaja del pan.

Dijo el ministro que hasta ahora no había salido la cuestión de la jurisdicción de la Alcaldía.

Banquete a Millán Astray

Madrid 29 a las 20.—El ex jefe del Tercio señor Millán Astray ha sido obsequiado con un banquete.

Asistieron algunos palatinos y el general Berenguer.

Pidiendo la derogación de una R. O. de la Cierva

Madrid 29 a las 20.—La Comisión Ejecutiva de la Liga Nacional de depuración de responsabilidades ha acordado dirigirse al Gobierno solicitando la derogación de la R. O. de la Cierva eximiendo de la actuación del general Picasso cerca del general Berenguer.

Los hulleros asturianos

Madrid 29 a las 20.—El ministro de Fomento señor Casset ha recibido la visita de una comisión de hulleros, manifestándole que los hulleros del interior de Asturias han llegado a un acuerdo.

Manifestaciones del señor Alba

Madrid 29 a las 20.—El ministro de Estado ha dicho a los periodistas que se felicitaba del viaje de Lloyd George a la zona española de Marruecos porque así ha podido apreciar el desarrollo y progreso allí alcanzados.

Añadió que a la primera ocasión que se le brinde el Gobierno testimoniará a Inglaterra las buenas disposiciones existentes entre ambos países.

El viaje del Rey

Madrid 29 a las 20.—El marqués de Alhucemas ha confirmado que mañana llegará el Rey y que por la tarde, emprenderá el viaje a Alicante.

Visitas

Madrid 29 a las 20.—Han visitado al Marqués de Alhucemas el ministro de Gobernación y el general Weyler.

## Noticias generales

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid 29 a las 20.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Una R. O. de Gobernación disponiendo que con objeto de allegar recursos para el sostenimiento de la Cruz Roja se creen telegramas de lujo.

Estos telegramas se cursarán como ordinarios y se tasarán como éstos, percibiéndose una sobretasa de 50 céntimos. Se destinará el diez por ciento al Estado y el veinte por ciento al Colegio de huérfanos de funcionarios de Telégrafos y el resto a la Cruz Roja.

Una R. O. de Guerra disponiendo el ingreso al cuerpo de inválidos del intérpre-

te de la policía indígena de Melilla Antonio Alcaide, declarado inútil.

Un incidente entre Millán Astray y un comandante

Madrid 29 a las 22.—El teniente coronel señor Millán Astray paseaba por la calle de Alcalá; al cruzarse con el comandante Arvonde, partidario de las Juntas de defensa, éste no saludó a Millán Astray y además parece que tropezó con él.

El caso es que discutieron violentamente, no llegando a las manos gracias a la intervención de varios amigos de ambos jefes.

## Del Extranjero

### La Conferencia de Lausanne

Terminan las conversaciones oficiales

Lausanne 29.—La Conferencia ha terminado la era de las conversaciones oficiales.

La Comisión de los Estrechos

Lausanne 29.—La Comisión que entiende en el asunto de los Estrechos está convocada para el próximo jueves, pero no ha sido aún comunicado a la Delegación rusa el proyecto del convenio a pesar de que aquella había pedido un plazo de tres días para examinarlo.

El tratado de paz

Lausanne 29.—El próximo miércoles se reunirán sucesivamente las Comisiones para comunicar a la Delegación turca las cláusulas del tratado de paz.

Existe casi la seguridad de que no será aceptada y esta hace ya inútil la reunión de la Comisión de los Estrechos.

El convenio preparado como anexo al tratado de paz no será seguramente firmado si el tratado no lo es.

La prensa suiza interpreta exactamente el sentir de las Delegaciones al escribir que solo un milagro podría hacer que sea firmado el tratado.

Ismed Bajá quiere que se aplaque la Conferencia

Lausanne 29.—Ismed Bajá en conversaciones particulares que ha celebrado con los representantes aliados, parecía inclinarse a la idea del aplazamiento «sine die» de la Conferencia.

Turcos y rusos sostienen una misma tesis

Lausanne 29.—Después de una serie de objeciones que los turcos han ido suscitado a las proposiciones de los aliados, se ha notado una extraña semejanza entre la tesis turca en Lausanne y la que los rusos defendieron en Ginebra y La Haya.

Los turcos no deben pagar indemnizaciones

Lausanne 29.—Parece que según los turcos no son ellos los que deben pagar indemnizaciones a los aliados sino todo lo contrario.

Se desea tranquilidad

Lausanne 29.—En Lausanne no se desea sino que los turcos no tengan el miércoles o jueves próximo ninguna palabra imprudente y ningún gesto de violencia, a fin de que la Conferencia se separe con tranquilidad, dejando por un periodo indeterminado los trabajos de la Conferencia en suspenso.

Aconsejando la firma del tratado de paz

Lausanne 29.—Se tienen noticias de que Mr. Poincaré ha telegrafiado e Mustafá Kemal aconsejándole firme el tratado de paz.

Mustafá Kemal

Constantinopla 29.—Un despacho de Angora dice que en vista del sego tomado por la Conferencia de Lausanne el Consejo de Comisarios ha llamado a Mustafá Kemal que se encuentra en Smirna.

Más acerca del probable régimen de los Estrechos

Lausanne 29.—El final del plan se someterá a los turcos el miércoles.

Sin embargo los turcos podrán hacer pasar a las zonas desmilitarizadas a las tropas en tránsito y tener 12 mil hombres de guarnición en Constantinopla.

Todo el régimen de los Estrechos será

controlado por una Comisión Internacional presidida por un turco.

En caso de infracción a las cláusulas se apelaría a la Sociedad de las Naciones.

Convenión militar secreta entre Turquía y Rusia

Paris 29.—A «Le Matin» le telegrafian de Belgadro que según un periódico, Chicherin y Ismed Bajá han convenido en Lausanne una convención militar secreta que ha sido aprobada por ambos gobiernos.

Según ella Turquía no puede tomar en Lausanne ningún compromiso sin la aprobación de los Soviets.

La convención estipula además que en caso de un conflicto greco-turco o anglo-turco, varias divisiones rusas partirán a Mesopotamia y Tracia occidental a través de Bulgaria, que ha dado su conformidad con el de las tropas rojas.

El tratado de paz

Probable texto

Paris 29.—El proyecto de tratado que será entregado el miércoles a la delegación turca se compone de unos cincuenta artículos y diez anejos.

Las cláusulas relativas a las fronteras fijan las de Turquía en Europa del modo siguiente:

Línea del Maritza hacia Grecia, frontera del Tratado de Neuilly, con Bulgaria.

Las fronteras en Asia, Siria y Mesopotamia quedan fuera del Tratado.

Las otras cláusulas territoriales se refieren a las islas del mar Egeo.

Las de Imbros y Tenedos y las de la entrada de los estrechos serán turcos, pero con régimen autónomo.

El régimen de los estrechos prevee para tiempo de paz la libertad completa de paso para los buques mercantes.

Esta libertad está mucho más restringido para los buques de guerra, que no podrán pasar más de tres simultaneamente y ninguno podrá exceder de 10.000 toneladas.

Las reglas son mucho más restringidas para en tiempo de guerra.

En todo tiempo, por aquellas inmediaciones, los submarinos navegan por la superficie.

Las orillas de los estrechos serán desmilitarizadas.

La ocupación del Rhur

El curso de la huelga de ferroviarios.—Detalles

Dusseldorf 29.—Se conocen algunos detalles de la huelga de ferroviarios de la cuenca industrial del Rhur.

El tráfico está asegurado para las necesidades estrictas por equipos de ferroviarios franceses.

Al Sur del Rhur la huelga es sólo parcial y complica algo la tarea de los ferroviarios franceses en las estaciones donde continúa el trabajo, pues los alemanes demuestran mala voluntad.

Los actos de «sabotaje» se multiplican. Ha sido detenido uno de los autores de dichos actos de «sabotaje», y se le encarcelará y si se escapa, será destituido y expulsado su jefe.

Hay trenes diarios con Colonia, pero son numerosos los «sabotajes» a pesar de la promesa que hizo la Dirección general de ferrocarriles de Colonia de que no se alteraría el tráfico de los trenes internacionales.

El Gobierno fomenta los desórdenes en el Rhur

Dusseldorf 29.—El Gobierno alemán continúa alentando a los huelguistas y fomenta directamente los desórdenes en el distrito industrial del Rhur.

Colecta en favor de los huelguistas

Dusseldorf 29.—El presidente Ebert acaba de lanzar firmado por el canciller Cuno, un llamamiento al pueblo alemán para que contribuya a la colecta abierta en favor de los huelguistas del Rhur.

En Maheim también se quiere aliviar a los huelguistas

Dusseldorf 29.—En Manheim, una comisión formada por miembros de sindicatos obreros estudia la forma de enviar subsidios a los mineros del Rhur.

Cada número que trabajo en territorio alemán no ocupado por los franceses y belgas enviará a sus camaradas huelguistas del Rhur mil marcos semanales, según el proyecto de dicha comisión.

El Gobierno alemán impone condiciones a sus ferroviarios

Dusseldorf 29.—Los empleados ferroviarios afectos a la estación de Obladen recibieron ayer un anticipo equivalente al salario de dos semanas, pero con la condición de que tienen que obedecer las órdenes procedentes de Alemania.

Los alemanes sometidos continúan promoviendo disturbios

Dusseldorf 29.—Las autoridades alemanas docilmente sometidas a órdenes del canciller Cuno continúan provocando huelgas y desórdenes, pero sus tentativas no tienen efecto más que en los ferrocarriles.

Los mineros continúan haciendo poco caso de las proclamas del canciller. En conjunto la población está tranquila.

## Francia

El nuevo prefecto de Argel

Paris 29.—Se ha nombrado prefecto de Argel a Alliez, de prefecto del bajo Rhin en sustitución de Lefevre, que ha sido jubilado.

Accidente ferroviario.—Doce pasajeros heridos leves

Paris 29.—El tren rápido procedente de Colonia que llega a lo una de la tarde a la estación del Norte chocó ayer con un tope de contención al entrar en la estación citada.

Resultaron levemente heridos doce pasajeros.

La Sociedad de Naciones

Paris 29.—Se ha reunido el Consejo de la Sociedad de Naciones. Representaba a España el señor Quiñones de León.

## China

La escuadra rusa llega a Shanghai

Moscú 29.—La escuadra rusa que había salido de Vladivostok antes de la entrada de los bolcheviquis en dicha ciudad, ha llegado a Shangay.

La escuadra se compone de 15 buques al mando del almirante Stork.

Las autoridades chinas han prohibido al almirante ruso que desembarquen las tripulaciones y exigen el desarme de las fuerzas.

## Mantequilla

P. F. ESBENSEN, DINAMARCA

En latas de 200 y 400 grs. netos

## CASA LLOFRIU

## El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1



# EN EL AYUNTAMIENTO

*Las sesiones se celebrarán a las seis de la tarde.-Se aprueban las inclusiones en la lista de mayores contribuyentes para la elección de compromisarios.-El traslado de la Biblioteca Villalonga.-La adquisición del Museo de Raixa.-La adquisición de cuadros; una proposición interesante y acertada.-Otros asuntos*

## Sesión de ayer

A las doce de la mañana se abre la sesión ordinaria en segunda convocatoria.

La preside el Alcalde don Guillermo Forteza y asisten a la misma los concejales señores Ferretjans, Villalonga, Roca, Quintana, Mas, Barrera, Calafell, Solá, Barceló (don Bartolomé), Jaume, Moragues, Labrés, Oliver, Ramis de Ayreflor, Aguiló, Coll, Barceló (don Bernardo), Buedes, Muntaner, Font, Riutort (don José), Barceló (don Francisco), Planas (don Miguel) y Alorda.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

## La hora de las sesiones

Se da cuenta de una proposición pidiendo que el Ayuntamiento acuerde que en adelante las sesiones se celebren los mismos días que ahora, pero a las seis de la tarde.

El señor Villalonga usa de la palabra para defenderla.

Recuerda que al constituirse el Ayuntamiento se acordó que las sesiones se celebraran por la noche en atención a los concejales a quienes no les conviene abandonar sus ocupaciones de día y para facilitar la asistencia del público a las sesiones, que así se entera de la manera como administra el Ayuntamiento.

Cuando vino el verano, por atención a los concejales que veraneaban se acordó que las sesiones se celebrasen a mediodía y cuando acabó el verano propusimos que las sesiones se volvieran a celebrar por la noche, pero la proposición fué rechazada por la mayoría del Ayuntamiento.

Ahora vuelven a presentar la proposición y anuncia que será siempre partidario de reproducirla por estar convencido de la conveniencia de que las sesiones se celebren por la noche.

El señor Buedes se opone a la proposición, alegando que es un inconveniente las sesiones de noche para los concejales que viven fuera de la ciudad y que además el gasto de alumbrado que se hace con las sesiones nocturnas importa varios miles de pesetas que pueden ahorrarse celebrándolas de día.

El señor Barceló (don Bernardo) se opone también a que las sesiones se celebren por la noche, reiterando la afirmación que ya hizo con motivo de una proposición idéntica. No importa que la reproduzca el señor Villalonga, dice, porque tiene los votos suficientes para que triunfe.

El Alcalde le llama la atención diciéndole que eabe hacer argumentos, pero no adelantar, ni aun presumiéndolo el resultado de una votación.

El señor Juliá habla en defensa de la proposición y rechaza el argumento de la economía aducido por el señor Buedes, poniendo de manifiesto que mal pueden hablar de defender los fondos municipales los concejales que han votado y amparado los asuntos de Les Parellades, de los camiones de las carnes y de las obras de la plaza Mayor.

El señor Ferretjans cree que el gasto a que se ha referido el señor Buedes queda compensado con que el pueblo pueda concurrir a las sesiones a ver como se administran sus intereses y que las sesiones suelen durar dos o tres horas y las nueve de la noche no es ninguna hora desusada para los concejales foráneos.

Hace observar, además, que el señor Barceló (don Bernardo) ha cambiado de criterio, pues cuando se constituyó el Ayuntamiento propuso que las sesiones se celebraran por la noche.

El señor Barceló (don Bernardo): Yo lo que hice fué asociarme al criterio de los demás.

El señor Ferretjans: No señor; nadie decía nada sobre la cuestión y fué S.S. que propuso que las sesiones se celebraran por la noche.

El señor Coll recuerda la existencia del acuerdo de que las sesiones sean a las seis de la tarde.

El señor Muntaner propone que se modifique la proposición en el sentido de fijar la hora de comienzo de las sesiones a las seis menos cuarto, con objeto de empezar, en realidad a las seis.

A ello acceden los defensores de la proposición.

Rectifica el señor Barceló (don Bernardo) y se vota la proposición que es aprobada por 16 votos contra 10. Los 16 votos son de las izquierdas y del señor Muntaner.

## La lista de mayores contribuyentes

Se da cuenta de las peticiones presentadas solicitando la inclusión de más de 70 vecinos en las listas de mayores contribuyentes para tomar parte en la elección de compromisarios para senadores.

El señor Barceló y Caimari, apoyándose en el artículo 36 de la ley electoral del Senado propone que se acceda a dicha inclusión.

El señor Muntaner desea que antes se estudie si tienen derecho los peticionarios.

El Alcalde dice que este trabajo de

comprobación se ha verificado ya por Secretaría.

El Secretario, con la venia presidencial, da cuenta de los trabajos realizados y lee las certificaciones que ha expedido, consignando que algunos no se hallan en el padrón y otros lo están con nombre algo variado.

Se acuerda, en definitiva, acceder a la inclusión en las listas de compromisarios de todos aquellos peticionarios cuyo derecho esté comprobado.

A propuesta del señor Muntaner, y aunque, como indica la Presidencia, ello es automático, se acuerda eliminar de las indicadas listas ya que el número es limitado a los que tengan menor derecho.

## Las carrocerías de los camiones de la carne

Se reproduce el dictamen proponiendo la aprobación de las cuentas de construcción de las carrocerías de los camiones de la carne.

El señor Juliá propone que el dictamen vuelva a la Comisión y que por los técnicos municipales se dictamine, pericialmente, sobre dichas carrocerías, de las que se va diciendo que son una calamidad municipal.

Y que además se emita un nuevo dictamen expresando que trámites legales se han seguido para la construcción de las mismas.

Así se acuerda.

## Los uniformes de gala de los urbanos

Se reproduce el dictamen proponiendo la adjudicación a la Casa Matons de la confección de los uniformes de gala para la guardia urbana.

El señor Quintana dice que si la Comisión cree que la oferta más ventajosa es la de la Casa Matons debe aprobarse el dictamen y más teniendo en cuenta que dicha Casa, contando con el parecer de la Comisión, ha iniciado los trabajos de confección.

Pero a la vez llama la atención respecto al hecho de que acudiera un concursante y en el Negociado se le manifestara que era mejor que no acudiera al concurso, porque ya había comprado adquirido.

Manifestó además que ha querido estudiar el expediente de este concurso y por todo expediente hay unos sobres con unos cartones con muestras de tela, sin ninguna otra explicación.

El señor Ferretjans estima grave la denuncia hecha por el señor Quintana, porque representa que no se ha dejado que un industrial hiciera oferta.

No quiere perjudicar a la Casa Matons, pero debe ponerse en claro lo ocurrido.

El Alcalde cree que todo se reduce a una falta de olvido de ciertos trámites, pero que debe aprobarse el dictamen porque ya la Casa Matons tiene pactos hechos.

El señor Font explica su actuación, como miembro de la Comisión, en este asunto.

El señor Barceló (don Bernardo) dice que se debe castigar a la Comisión o al Negociado si han faltado a su deber, y al concursante si éste ha dado una versión falsa, de lo cual hay precedentes por haberle sucedido a él.

El señor Quintana insiste, puntualizándolas, en sus manifestaciones y ofrece que para el lunes próximo habrá demostrado de parte de quien está la razón.

Intervienen nuevamente el Alcalde y los señores Ferretjans y Barceló (don Bernardo), insistiendo en sus anteriores manifestaciones.

Finalmente, y después de otras rectificaciones, se aprueba el dictamen, quedando facultado el Alcalde para realizar las gestiones encaminadas a esclarecer lo ocurrido.

## Orden del día

Se da cuenta de una carta de don Enrique Vaquer felicitando al Ayuntamiento por la adquisición del Museo de Raixa. Se acuerda darse por enterado.

Se aprueban los dictámenes que figuran en la Orden del día de las Comisiones de Obras y de Aguas.

## La Biblioteca Villalonga

Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Monumentos proponiendo el traslado de la Biblioteca que cedió el señor Villalonga a la Corporación, al Parque de Bomberos.

El señor Oliver y Roca, propone que antes de hacer el traslado deben estudiarse las condiciones de la cesión y el alcance del uso.

En cuanto al traslado, aunque sea con carácter provisional, estima que debe hacerse un presupuesto, y un inventario de los objetos y libros para evitar la desaparición de alguno de ellos.

El señor Roca Waring defiende el dictamen, diciendo que se propone el traslado para evitar que se echen a perder los libros, dadas las pésimas condiciones del local en que actualmente se hallan. No será necesario siquiera catalogarlo, sino solo guardarlo.

El señor Villalonga, al hacer la entrega, la hará también de un inventario y nada se perderá ni nada se ha de deteriorar, ya que en la Corporación hay un custodio de aquella.

El Alcalde manifiesta que el señor Vi-

llalonga cede el uso de la Biblioteca y garantiza al Ayuntamiento el derecho de retracto, en caso de venta.

El señor Oliver y Roca insiste en pedir el dictamen supuesto a las condiciones que ha manifestado, y el señor Barceló y Caimari cree que es suficiente con dar lectura al acuerdo que en su día tomó el Ayuntamiento.

El señor Riutort (don José), sin entrar en el fondo de la cuestión, hace observar que el Parque de bomberos no reúne condiciones para colocar la Biblioteca, y que en dicho local no puede ya haber nada más.

Los señores Rosa y Alcalde hacen observar que la cuestión es hacer al Ayuntamiento la Biblioteca, mirando por su conservación; y que si el Parque de bomberos no es buen local ya se buscará otro.

El señor Juliá dice que el Ayuntamiento tiene que cumplir el compromiso que adquirió y que los obstáculos que se ponen ahora no es ahora que deben ponerse, debieron hacerse las observaciones cuando unánimemente acordó el Ayuntamiento la adquisición.

El señor Oliver y Roca, con motivo de resultar que no se encuentra el acuerdo de adquisición, dice que no es ello un obstáculo, pues no se opone a ella, sino que por el contrario está dispuesto a votarla de nuevo; pero que deben fijarse concretamente los términos de la cesión.

Finalmente se acuerda que se formulen el presupuesto para el traslado y el dictamen respecto a las condiciones de la cesión.

## Otros dictámenes

Se concede un voto de confianza al Alcalde para la cuestión del alumbrado de la plaza de Cort.

Se le faculta también para visitar los kioscos y adoptar las medidas que estime oportunas.

## La adquisición de cuadros

Se da cuenta de un dictamen, autorizando al Alcalde para adquirir una de las telas del pintor Bianchi.

El señor Roca Waring anuncia que tiene presentada una proposición respecto a adquisición de cuadros.

El señor Oliver y Roca, aunque reconoce que es el menos indicado para referirse a esta cuestión, dice que es hora de regularizar la compra de cuadros.

Los que se han adquirido hasta ahora costaron poco dinero, pero a medida que pasan los días los precios van subiendo.

Entiende que los pintores, a cambio de tener un cuadro suyo en el Museo Municipal debían ser más parcos en sus pretensiones económicas.

Atendiendo una indicación del señor Roca Waring se dejó la discusión del dictamen y de la cuestión planteada por el señor Oliver y Roca para cuando se diera cuenta de la anunciada proposición.

## La adquisición del Museo de Raixa

Seguidamente se dió cuenta del siguiente dictamen:

«Excmo señor: La Comisión de Monumentos, tiene el honor de someter a su aprobación lo siguiente:

Convencida del valor artístico excepcional del Museo de Raixa y facilidades ofrecidas, procede la adquisición del mismo museo, bajo las siguientes condiciones: Primero traspaso a esta Corporación por los actuales propietarios de la escritura de compra por el mismo precio en que se obtuvo o sean sesenta mil pesetas.

Segundo, abono de intereses devengados por esta cantidad al tipo del seis por ciento desde la fecha de la compra hasta el día del traspaso.

Tercero, satisfacer a los actuales dueños por gastos justificados, seiscientos cuarenta y siete pesetas.

Cuarto, obligación del Ayuntamiento, de pagar los derechos de traspaso y los de la impresión de la «Memoria» de don Félix Elias, mil pesetas, quedando dicha «Memoria» una vez terminada de propiedad de esta Corporación y

Quinto, que el Ayuntamiento satisfaga al anticuario don J. Costa los gastos hechos para agenciar la venta del Museo, gastos que no excederán de quinientas pesetas.

Y últimamente que para el pago de dichas cantidades, la Comisión de Hacienda estudie la forma de hacerla efectivo, dentro del actual Presupuesto y caso de imposibilidad que lo tenga presente para el próximo.»

El señor Oliver y Roca dice que no cree que se trate de un asunto urgente y, además, le parece exagerado el tipo de interés.

Sin perjuicio de aprobarse la adquisición, entendiéndose que deben estudiarse las condiciones de la misma.

El señor Barceló (don Bernardo) se declara decidido partidario de la adquisición del Museo de Raixa y une su voto a la expresión de gratitud a los propietarios actuales, porque éstos, al ofrecer el Museo al Ayuntamiento, por la cantidad dicha se perjudican notablemente, ya que se les han hecho ofertas de mucha mayor cantidad.

Propone, para agradecer tal actitud, que en el local en que se coloque el Museo, se fije una lápida con los nombres de los

## Al César lo que es del César

Los representantes legales, colegas de nuestro gremio, por unanimidad, nos han otorgado el PRIMER PUESTO entre las casas de gran venta de Mallorca. Si ante propios y extraños hemos conquistado dicha calificación, está demostrado que el

## BAZAR BALEAR

es la Casa más conveniente para compras de CALZADO, por su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO

Por pocos días Asombrosas Rebajas

¡Nadie sale sin comprar!

Sindicato, 57

Palma

citados propietarios: don Guillermo Reynés y don José Ramis de Ayreflor. Finalmente, el dictamen es aprobado.

## Fin de la Orden del día

Con motivo de un dictamen concediendo permisos para obras en el Ensanche, el señor Jaume encarece de la Alcaldía que procure impedir que como se viene haciendo se pida permiso para obras, cuando la obra de que se trata ya está terminada.

El Alcalde promete dar órdenes a la Sección Técnica de Obras para evitar tal anomalía.

(Se acuerda prorrogar la sesión).

Se aprueban sin discusión los demás dictámenes contenidos en la Orden del día, excepto uno sobre alumbrado, que queda sobre la mesa.

## La adquisición de cuadros

Se da lectura a la siguiente proposición:

Los Concejales que suscriben proponen al Ayuntamiento se sirva éste acordar que, salvo caso de excepcional conveniencia, no se pueda adquirir obra pictórica alguna con destino al Museo en formación hasta que se haya adquirido una obra al menos de cada uno de los tres ilustres pintores siguientes: Mir, Rusiñol, Bernareggi. El mérito de la obra de estos artistas y su penetración con Mallorca, cuyos mejores propagandistas han sido, hace indispensable su incorporación al Museo municipal si este ha de ser muestra, como entienden los firmantes, de la variada interpretación que ha merecido el paisaje mallorquín a través de los diferentes temperamentos pictóricos que por nuestra tierra han desfilaro.

La cantidad que la Comisión de Hacienda señale en el próximo presupuesto para estos fines será destinada íntegramente al cumplimiento del presente acuerdo. La Comisión de Cultura hará la correspondiente propuesta indicando el pintor y la obra elegida.

Casas Consistoriales 27 Enero 1923.—G. Roca Waring, Francisco Villalonga.

El señor Roca Waring usa de la palabra para defenderla y dice que la proposición envuelve una doble finalidad; primero, tener en el Museo Municipal cuadros de los pintores mencionados en la Exposición, extremo necesario dada su significación y lo que han hecho para Mallorca; y en segundo lugar poner coto a las adquisiciones de cuadros en la forma que se está haciendo.

Recuerda que gracias a las gestiones de don Fernando Pou y del malogrado don Joaquín Pascual se organizaron Exposiciones y los cuadros premiados pasaron a ser propiedad municipal; pero aquellos cuadros tenían el aval del Jurado de la Exposición.

Posteriormente los Alcaldes, y ello no es un cargo porque se ha hecho con el general beneplácito, han ido comprando cuadros; pero entiendo que han hecho mal porque tales telas no deben figurar en un Museo, que debe estar destinado a obras definitivas.

Con la proposición se consigue evitar la repetición de tales compras.

El señor Oliver y Roca cree que la proposición debe pasar a informe de la Comisión.

Recuerda que algunos Museos tienen fijado un precio máximo para la compra de cuadros, y algo de eso podría hacer el Ayuntamiento.

En cuanto al extremo concreto del señor Bernareggi cree inoportuno citarlo, por cuanto este artista tiene hecho el ofrecimiento de un cuadro y podría parecer que ahora se le recuerda el ofrecimiento.

El señor Roca Waring cree mejor aprobar la proposición y para su desarrollo que la Comisión de Cultura formule el dictamen o dictámenes pertinentes.

Finalmente la proposición pasa a informe de dicha Comisión; después de acordarse facultar al Alcalde para gestionar la adquisición de una tela del señor Bianchi, teniendo en cuenta que esta adqui-

sición será la última antes de entrar en vigor la proposición.

## La puerta del Muelle

Se da cuenta, y pasa a la Comisión respectiva para dictaminarlo, un informe del Arquitecto Municipal respecto al traslado de lo que fué la Puerta del Muelle desde su actual emplazamiento al que ha de ocupar en lo sucesivo.

## Ruegos y preguntas

El señor Juliá, que había anunciado su deseo de hablar sobre colonias escolares, manifiesta que se limitará a hacer una proposición.

Después de exponer la conveniencia de que el Ayuntamiento disponga de un edificio propio para la colonia de mar, solicita del Alcalde que reuna la Junta Local de Primera Enseñanza para que ésta haga una visita a los solares que han sido gratuitamente ofrecidos para colonia y dictamine sobre los mismos, a fin de proceder a la construcción del edificio, que en su sentir no necesita ser ni lujoso ni con mucho confort, pues los niños solo deben estar en él para dormir o si llueve.

Dedica un recuerdo al señor Fuset, a cuya gestión, cuando fué concejal, se debe la creación de las colonias escolares.

El señor Quintana dice que se reserva intervenir en la próxima sesión, en la cual además contestará a unos artículos que se han publicado respecto a las colonias.

El señor Oliver y Roca dice que ya que para el señor Juliá el edificio no tiene importancia para una colonia podrían montarse, y así lo propone, unas tiendas de campaña.

El señor Juliá: Para encerrar en ellas a los mauristas.

El señor Barceló (don Bernardo) interesa la reparación del camino de la Indiotaría al Vivero, que se halla intransitable.

Alude nuevamente al señor Mulet, de quien dice que se ocupará cuando se halle presente.

El señor Villalonga encarece se dote el suburbio del Terreno de faroles guías, pues actualmente no los hay.

Y se levanta la sesión.

## CINE MODERNO

HOY a las 5 y media

SELECTO PROGRAMA

La bonita producción, en 4 partes, creación de la bellísima María Prevost

Cnpido de ineognito

Y la comedia dramática, en 4 partes, interpretada por el atleta «George Walsh»

LO DIGO YO!

Jueves: «Papá Goriots», sublime producción francesa, del «Programa Verdaguer»; interpretación del famoso trágico Signoret.

Pronto: «La Reina de la luz», serie francesa.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

## Platos Sevilla

BARATOS

LA CARTUJA

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL DIA publica diariamente 8 páginas



EN EL TEATRO PRINCIPAL

En honor de Costa y Llobera

El domingo por la mañana en el Teatro Principal se celebró la sesión necrológica en honor del ilustre poeta Mn. Costa y Llobera, organizada por la Congregación de María Inmaculada de cuya «Sección Mallorquina» era Presidente honorario el egregio vate.

La presidencia del acto fué colocada en el escenario, adornado con plantas, y en uno de los extremos fué colocado sobre un fondo de damasco el retrato de Costa y Llobera.

El teatro estaba muy concurrido. Presidió el homenaje el Alcalde don Guillermo Forteza, a cuya derecha se sentaron el Presidente de la Audiencia señor Lazzala, el Canónigo y Fiscal Eclesiástico señor Esteve, que ostentaba la representación del Obispo, y el poeta don Juan Alcover. A la izquierda del señor Forteza se sentaron el Comandante de Marina señor Sbert y el Delegado de Hacienda señor Soldevila.

Tomaron también asiento en el escenario cuantos debían tomar parte en la sesión de homenaje.

Inicióse éste con el canto de algunas composiciones por el «Orfeo Mallorquín» que al aparecer en el escenario fué acogido con cariñosos aplausos.

La citada masa coral, dirigida por el experto director don Miguel Castellá interpretó, con ajuste, las composiciones, conquistando legítimos y entusiastas aplausos.

Don Jerónimo Massanet Sampol, en nombre de la Congregación Mariana, dió lectura a un corto discurso, en el cual después de hacer el elogio del poeta difunto y de explicar la significación del acto y expresar el dolor que ha producido la muerte de Costa en Mallorca, propuso la erección de un monumento al ilustre vate.

Don Antonio García Rover, tras un breve proemio, dió lectura a la obra cumbre de Costa, *El Pi de Formator*, en la lengua en que fué escrita, y a la traducción de la misma en castellano hecha por el propio autor; y finalmente leyó una poesía original dedicada al gran poeta, con motivo de su muerte, titulada *Resignació*.

Don Juan Ramis de Ayreñor recitó luego dos poesías: una titulada *A la memoria del ilustre Pili de Mallorca Mosén Costa i Llobera*, original de doña María Josefa Peña; y la otra *L'era d'Escoeca*, del llorado vate al que se homenajeaba.

Don Guillermo Colom leyó después una poesía original, *Per la mort del egregi poeta Miguel Costa i Llobera*.

Mn. Andrés Cebanari pronunció un vibrante discurso parafraseando y comentando la conocida poesía *Als Joves*, de Costa, encaminado a la juventud que siga las máximas contenidas en aquella para llegar a la restauración y cultivo de la esencia íntima de Mallorca.

El «Orfeo Mallorquín» apareció de nuevo en el escenario e interpretó, con limpiéz y acierto, otras dos composiciones.

Don José M. Tous y Maroto, Mestre en Gay Saber, pronunció un atildado y hermoso discurso, recordando la muerte del poeta, expresando como no podía menos de reconocerse que siempre había en Costa el sacerdote; evocó la figura de las heroínas creadas por el poeta en sus obras, a las que imaginó cubriendo de flores la tumba de Costa.

Don Jorge Andreu leyó la poesía de Costa y Llobera, *En las Catacumbas*.

Don José M. Tous y Maroto ocupó de nuevo la tribuna para leer una poesía de doña María Antonia Salvá titulada *Al veneradísimo Mestre En Costa i Llobera*.

La *Oda a Horaci* del difunto vate fué leída por don Jerónimo Massanet Sampol.

Don Antonio García Rover leyó luego otra poesía *En la mort del egregi Cantor d'Horacians*, original de don Juan Pons. Finalmente don Juan Alcover, el compañero del ilustre finado, leyó la composición de éste *L'Arpa*.

Cuantos tomaron parte en el festival vieron acompañado su trabajo con los aplausos cálidos y entusiastas de la concurrencia.

Aún resonaba la ovación tributada a don Juan Alcover cuando el acto se dió por terminado.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Bartolomé Pellu.

Imaginería.—Comandante de Palma don Avelino Banquetis.

Hospital y provisiones.—10.º y último capitán de Artillería.

Vigilancia.—6.º oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catany.

Orden de la Plaza del día 29 de Enero de 1923

El Excmo. Sr. Capitán General de estas islas en escrito de 27 del actual mes dice:

«Siendo necesario intensificar la instrucción de las tropas de la Región, al objeto de prepararlas debidamente para los próximos ejercicios de columnas mixtas que tienen que efectuarse, así como los concursos de gimnasia y atendiendo a que con motivo de la canícula y fiestas de Pascua han disfrutado permiso todos los individuos que lo han solicitado, he tenido a bien disponer que en lo sucesivo no curse peticiones para fuera de esta isla a clases e individuos de tropa sino solo en casos de reconocida necesidad y ur-

gencia debidamente comprobada, quedando sin embargo subsistentes dentro de la misma forma que se viene efectuando.»

Lo que se publica en la orden de hoy para conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, *Challor*—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, *Ventura Catany*.

Sucesos y desgracias

El juego de los niños

El niño Damián Prats, de 8 años, domiciliado en la plaza de la Puerta Santa Catalina 34, jugando en la fuente pública de la calle de la Olivera se magulló anteayer el dedo meñique de la mano izquierda.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

Por falta de recursos

Un matrimonio y un hijo, domiciliado en la calle del Vidrio, los tres enfermos, por falta de recursos han tenido que ingresar en el hospital civil, a cuyo establecimiento benéfico fueron conducidos anteayer tarde por la brigada de Sanidad municipal y guardia urbano señor Sansó.

Borracho contusionado

Anteayer ingresó en el depósito de Capuchinos un individuo en estado de embriaguez.

En dicho establecimiento se cayó de bruces produciéndose fuertes contusiones en el ojo y nariz.

Fué conducido a la Casa de Socorro donde se le prestó asistencia.

Caida por una escalera

Ayer por la mañana rodó por las escaleras de su casa, Bosch 1, la anciana Antonia Alberti, sufriendo contusiones en la ceja izquierda y en ambas piernas, de las que fué asistida en la Casa de Socorro.

Accidente del trabajo

Agustín Villalonga, de 37 años, con domicilio en la calle del Patronato Obreiro 6, trabajando se magulló el dedo medio de la mano izquierda.

Recibió asistencia en la Casa de Socorro.

Audiencia

Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra José Pons Vilanova, acusado de un delito de estafa.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor Lopaz Sagredo; sostendrá la acusación privada el Letrado don Honorato Sureda, y el procesado estará defendido por el Abogado don Jaime Suau.

GACETILLA

LA CARRETERA DE ANDRAITX.—El diputado a Cortes don Luis Alemany ha recibido del jefe del partido liberal don Alejandro Rosselló el siguiente telegrama:

«Para el dos de Marzo se anuncia la subasta para las obras de reparación de los kilómetros 15 al 17 de la carretera de Andraitx, bajo el tipo de 25.000 pesetas.»

PAQ DE MABERES.—El día 1.º del próximo Febrero se abrirá el pago de los haberes a las Clases Pasivas por esta Depositaria-Contaduría de Hacienda, en la siguiente forma:

Día 1.º.—Montepío Militar, Civil, Jubilados y pensiones remuneratorias.

Día 2.º.—Retirados de Guerra y Marina.

Días 3 y 5.—Nóminas sin distinción.

BAILE.—En la Sociedad Iberia de Santa Catalina, se celebrará hoy un baile de máscaras.

El citado baile empezará a las 10 de la noche.

Deportes

El encuentro Francia-España

Conforme verán nuestros lectores, en la Sección telegráfica insertamos un avance del resultado de este interesante match.

El triunfo como es sabido ha sido de una manera definitiva para España que logró vencer brillantemente al equipo representativo de Francia por tres goals a cero.

Mañana, en nuestra «Página Deportiva» daremos amplios detalles del interesante encuentro.

Un encuentro del domingo

A las nueve de la mañana de anteayer jugaron un partido amistoso en el Velódromo de Tirador los equipos «Antoniano» y «Seráfico», desarrollándose el juego muy igualado y terminando con empate a un goal.

Concurso «Copa Mallorca»

En el campo del «Alfonso XIII» prosiguieron el domingo los encuentros correspondientes al Concurso «Copa Mallorca».

A las ocho y media contendieron los teams de segunda categoría «Montepío» y «Mallorquín», venciendo el primero por cuatro goals a uno.

A las diez y media el «Atlético» cedió los puntos al «U. P. M.» segundo equipo, jugándose un partido amistoso, apuntándose el cuarto cero el «Atlético» quedando por consiguiente eliminado del Concurso.

El segundo equipo del «Alfonso XIII» empató con el «Atlético».

Por la tarde, en el campo de la Real Sociedad se jugó el anunciado encuentro

entre el segundo equipo del «Alfonso XIII» y el primero del «Atlético».

El campo se vió muy concurrido.

Desde los comienzos, el dominio fué para los alfonosinos si bien los del «Atlético» se defendían bravamente atacando con verdadero entusiasmo y gran rapidez.

El encuentro, por el juego desarrollado por los simpáticos atléticos fué verdaderamente interesante, terminando con el empate a dos goals.

El éxito alcanzado por el «Atlético» fué tan decisivo como espantoso y evidente el fracaso de los alfonosinos, pues hay que tener en cuenta las cualidades y categoría de los equipos.

Del resultado de este encuentro nos ocuparemos nuevamente, examinando las causas del lamentable fracaso alfonosino, debido desde luego a la falta de disciplina de los jugadores y a la censurable pasividad de los elementos directivos.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Domingo 28

Entradas

Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 19 pasajeros y carga general.

—Procedente de Ibiza, el vapor correo «Balear», capitán don Antonio Dezealliar, con pasaje y carga general.

—Procedente de Newcastle of Tyne, el vapor alemán «Argus», capitán Herr J. H. Michelsen, con cargamento de garbón mineral. Consignatario, Señores Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Mahón, el pallebote «Puerto de Alcudia», patrón don Miguel Reinés, con un pico de carga general. Consignatario, Señores Sucesores de B. Estela.

Salidas

Para Tarragona, el vapor «Cabo Roca», con carga de tránsito.

—Para Barcelona a las 9 de la noche el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Lunes 29

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pl, con 68 pasajeros y carga general; entre ella 17 bidones de aceite de oliva y 775 sacos de harina.

—Procedente de Argel, el vapor correo «Escolano», capitán don Pascual Silvestre, con 56 pasajeros y un pico de carga general.

Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Balear», con pasaje y carga general.

—Para Valencia, saldrá hoy a las 7 de la noche, el vapor correo «Escolano», sustituyendo al vapor «Jorge Juan», por ser destinado éste a Cádiz y Canarias.

Quedaron despachados

Para Mahón, el pallebote «Capdepera», con cargamento general.

Servicio de vapores

correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Riña

En Pollensa la noche del día 25 de los corrientes sostuvieron una riña los jóvenes Bernardo Oliver Cerdá y Lorenzo Villalonga Salas.

De las palabras pasaron a los hechos y el Lorenzo resultó con una herida incisa en el pómulo izquierda.

El agresor fué detenido y puesto a disposición de la autoridad judicial por la guardia civil.

Conductores de vehículos denunciados

Por no llevar, en los vehículos que conducían el farol encendido que prescribe el artículo 29 del Reglamento de policía y conservación de carreteras, han sido denunciados a la competente autoridad varios individuos, por la guardia civil de los puestos de Ibiza, El Terreno y Marratxi.

Religiosas

Día 30.—Santa Martina, virgen y mártir.

Hija de padres cristianos, hizo desde su niñez, grandes progresos en la virtud, que fué ejemplo de muchos fieles adultos. Al paso que iba creciendo en edad, se iba también adelantando en espíritu.

Imperaba a la sazón, Alejandro Severo, que aunque se mostró favorable a los cristianos, no por eso dejó de hacer muchos mártires, entre los cuales una fué nuestra Martina.

Habiendo llegado a noticia de los magistrados que Martina era cristiana, la mandaron comparecer para que diese razón de la religión que profesaba. Tengo la dicha de ser cristiana, les dijo, y me

TOS-TOS-TOS.... Gh Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

GRANDES DEPÓSITOS DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS

JOSEP PUNCERNAU VILADOT

Continúa la liquidación de todas las existencias con un 10 por ciento de descuento

ÚNICA CASA QUE VENDE A PRECIOS DE FÁBRICA

Cortes pañete 90 centímetros ancho: antes 6 ptas. - ahora 3'30 ptas. Id. id. id. id. fantasía Id. 12 id. Id. 5'70 id. Id. abrigo 140 centímetros ancho Id. 25 id. Id. 15' - id.

Todo con 10 % descuento hasta el 10 de Febrero

Próximamente venta de todos los retales de la temporada

SAN MIGUEL, 125 (Junto a la Plaza del Olivar)

SOCIEDAD IBERIA

SANTA CATALINA

HOY martes

Gran Baile de Máscaras

A las 10 de la noche

TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis - BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

hacen mucha lástima los que no logran la misma dicha que yo.

Fué sometida a los mayores tormentos; empleóse el fuego y el hierro, en martirizar a aquella cristiana heroína, que en medio de los mayores tormentos no cesaba de bendecir y de alabar al Señor; hasta que cansado el tirano, lleno de confusión mandó que cortaran la cabeza de aquella tierna doncella, con lo cual nuestra Santa, coronó con tan glorioso martirio su fé y su virginidad.

Cuarenta Horas

Continúan en la Merced, dedicadas por la Comunidad y Cofradía de Nuestra Señora de la Merced a su ilustre Fundador San Pedro Nolascó. Exposición a las seis y Novena.

Por la tarde a las seis, Trisagio cantado continuación de la Novena y sermón por el Rdo. señor don Juan Tomás, Beneficente de la S. I. C. B. y reserva de Su Divina Majestad.

Nota.—Cuantos visitaren dicha iglesia desde las primeras vísperas de mañana 30 hasta la puesta del sol del 31 pueden ganar indulgencia plenaria.

III Certamen Nacional del Ahorro

El Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros, ha acordado:

1.º Abrir un concurso para premiar un artículo periodístico de 1.200 palabras como máximo, que glorifique y ensalce el ahorro como virtud que, económicamente, fortalece a los pueblos, al robustecer la organización económica familiar. Premio: 1.000 pesetas, concedido por un Jurado, cuyos nombres se conocerán después del fallo.

2.º Abrir otro para los funcionarios de Correos que durante el año 1922 se hayan distinguido estudiando organizaciones que impulsen el desarrollo y que induzcan a la ampliación de funciones de la Caja Postal de Ahorros. Premio: 1.000 pesetas concedido por el Consejo de Administración.

3.º Abrir un tercer concurso entre los niños y niñas imponentes en la Caja Postal, comprendidos entre la edad de 10 a 13, que mejor conteste a las siguientes preguntas: 1.ª—¿Quién te inclinó a abrir tu libreta?—2.ª—¿Qué cantidad tienes en tu cartilla?—3.ª—¿Con qué fin ahorras?—4.ª—¿A qué cantidad quieres llegar?—5.ª—¿Qué harás con el dinero si lo sacas?—La mejor contestación de los niños y la que se estime más acertada de las niñas será premiada cada una con una libreta de honor de 500 pesetas. Estas libretas se entregarán en el acto del Certamen al niño y niña premiada dos o en quienes estos deleguen.

Los originales de los trabajos se enviarán al Administrador general de la Caja Postal de Ahorros, antes de las dos de la tarde del 15 de febrero próximo; se entregarán en sobre cerrado, indicando en su anverso el número del concurso o premio a que concurren. Además inscribirán en el sobre un lema que deberá repetirse en otro sobre cerrado que contenga el nombre del autor y su domicilio y residencia para ser abierto en el caso de obtener premio.

Los trabajos no premiados, podrán ser retirados por los autores desde el día siguiente de la celebración del Certamen hasta el 31 de marzo próximo, canjeando al efecto los recibos que se les dará a su presentación por los respectivos originales.

Banco de España

Palma de Mallorca

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España, esta Sucursal celebrará Junta general de señores accionistas el domingo 4 de Febrero próximo a las doce de la mañana.

Los poseedores con tres meses de antelación a esta fecha de diez o más acciones domiciliadas en esta dependencia que deseen asistir al acto se servirán pasar por esta Secretaría donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los estatutos del establecimiento, el derecho de asistencia a la junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, los menores de edad y las Corporaciones podrán ser representadas por los maridos, tutores o representantes legítimos.

Palma de Mallorca 28 de Enero de 1923. —El Secretario, Jaime Triay.

Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano

CARRETILLAS para transporte

POLEAS de madera

NEVERAS

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.

Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34







# ULTIMAS NOTICIAS

## Los ex-cautivos en Melilla

**Comienzo del embarque de los cautivos.—Desconfianza de los moros**

Madrid 29 a las 20.—Detalles interesantes del momento en que comenzó el rescate.

El señor Echevarrieta saltó del «Antonio López» en la plaza de Alhucemas a las 6 de la mañana.

Permaneció sin comer hasta las 8 de la noche.

Mientras embarcaban las mujeres y los niños, los moros se dedicaron a recontra el dinero.

Advirtiendo que solo había tres millones seiscientos mil pesetas se negaron a continuar el embarque de los cautivos.

El señor Echevarrieta, para que no se suspendiera la operación de embarque envió un emisario para ver si había quedado a bordo el dinero que faltaba hasta cuatro millones ciento setenta y cinco mil pesetas.

Entre tanto el señor Echevarrieta ofreció a los moros quedar rehenes mientras llegaba el dinero que faltaba para que no cesara el embarque de los cautivos.

Así se hizo y poco después regresó el emisario con la cantidad que faltaba.

### Alba y el rescate

Madrid 29 a las 20.—Desde temprano acudieron esta mañana al Ministerio de Estado los periodistas.

A pesar de la expectación que había por saber lo que el señor Alba diría después de realizado el rescate de los prisioneros el ministro se negó a recibir a los reporteros, no obstante hallarse en su despacho oficial.

Solamente recibió el señor Alba al embajador de Inglaterra.

**Las causas contra los jefes y oficiales rescatados.—Navarro permanecerá en Melilla**

Madrid 29 a las 20.—Hoy mismo comenzarán los jefes y oficiales rescatados a declarar ante los jueces instructores para explicar las causas de su cautiverio.

Contra lo que se ha dicho el general Navarro permanecerá en Melilla algún tiempo por tener que declarar en las causas que se siguen contra los jefes y oficiales rescatados.

Es más probable que vaya a Melilla el general Ayala, juez instructor de la causa que se sigue contra el general Navarro por órdenes del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Los sumarios más graves parece que son los que se refieren a los jefes y oficiales de la guarnición de Dar Quebdani.

Casi puede asegurarse que una vez hayan declarado el coronel Araujo y los oficiales serán trasladados a la posición de Rostrogordo.

**La sumisión de Abd-el-Krim**

Madrid 29 a las 20.—Aunque no se conocen detalles concretos de la sumisión de Abd-el-Krim puede afirmarse que de adherirse a España lo hará en la misma forma que lo ha hecho el Raisuni.

Para ello el cabecilla moro ha ofrecido dejar expeditos todos los caminos que conducen a la plaza de Alhucemas.

**El Raisuni influye en el rescate**

Madrid 29 a las 20.—Se dice que para llegarse al rescate ha influido en las gestiones del ministro de Hacienda una carta del Raisuni a Abd-el-Krim en la que conminaba a éste para que entregara los cautivos, amenazándole si no accedía, con formar una jarka para combatirlo en unión de los españoles.

**Lo que dice el Marqués de Alhucemas**

Facilita interesantes detalles

Madrid, 29 a las 20.—Interrogado por los reporteros el presidente del Consejo de Ministros ha hecho las siguientes mani-

festaciones acerca del rescate de los prisioneros:

—Ayer, a las ocho de la mañana, desembarcaron en Melilla los ex-cautivos en Axdir.

Quiso la fatalidad que, durante el trayecto de la playa de Alhucemas a Melilla, muriera un soldado.

Casi todos los cautivos llegaron en estado lamentabilísimo de postración.

De ellos cien fueron trasladados a los hospitales militares para prestarles los inmediatos auxilios que requería su estado.

El recibimiento tributado en Melilla a los ex-cautivos fué serio y triste a la vez.

En el momento de llegar al muelle la flotilla que conducía a los rescatados había ocho coches destinados a los enfermos, y uno fúnebre para el cuerpo del desgraciado que falleció durante la travesía.

Una vez terminado el desembarque, con asistencia de las autoridades y numeroso público se celebró con toda solemnidad un «Te Deum» en acción de gracias por haberse llegado a la liberación de los cautivos.

El jefe del Gobierno, después de esta breve información dijo que carecía de otras noticias.

Sólo añadió que el Gobierno recibe numerosos telegramas de felicitación por haber conseguido la libertad de los prisioneros.

**El desembarque de los ex-cautivos**

**Momentos de emoción — Gran gentío**

Melilla 29—Minutos después de las cinco de la mañana entraban en el puerto los buques que llevaban a bordo a los cautivos recogidos en la playa de Alhucemas.

Fué un momento de emoción indescriptible.

El muelle estaba profusamente iluminado.

Los buques surtos aparecían empavesados.

El gentío que invadía el muelle era tal que hacía imposible el poder dar un paso.

**En espera del desembarque**

En el muelle se hallaban, además de las autoridades, los jefes y oficiales francos de servicio, la baronesa de Casa Davalillos, esposa del general Navarro, los hijos, la madre y la esposa del teniente Ayuso, la esposa del capitán Aguirre y otras muchas familias de los cautivos que desde hace tiempo estaban ya en Melilla esperando la liberación y numerosos amigos de los prisioneros.

Al atracar el barco se trasladaron a bordo del «Antonio López» el comisario interino señor López Ferrer y el comandante general de la plaza general Losada, los cuales saludaron al general Navarro y felicitaron al señor Echevarrieta por el éxito alcanzado por sus gestiones; al propio tiempo comunicaron a don Horacio Echevarrieta los despachos de felicitación recibidos del Rey y del Gobierno agradeciendo su acertada intervención en el asunto de los prisioneros.

Más tarde llegaron a bordo el ministro de Hacienda del jefila Ben Numa y el moro Dris Ben Said.

**Comienza el desembarque**

Seguidamente dieron comienzo a las operaciones de desembarque empleándose para ellas todos los motores de la Junta de Obras del Puerto, los faluchos de la Compañía de Mar y numerosas embarcaciones.

Los prisioneros antes de desembarcar fueron objeto de escrupulosa desinfección a bordo del «Antonio López».

Las operaciones de desinfección y desembarco duraron dos horas.

### Escenas conmovedoras

Conforme iban llegando al muelle los botes conduciendo a los prisioneros rescatados se desarrollaban entre éstos y sus familias escenas conmovedoras.

Padres e hijos se abrazaban llorando. Algunas mujeres se desmayaron por las emociones sufridas.

Los excautivos pasaban de unos brazos a otros recibiendo muestras de cariño.

### Un cuadro emocionante

Al llegar los enfermos se hizo un silencio profundo, pues el estado del desfallecimiento de aquellos producía horror.

Algunos médicos que había en el puerto no ocultaron su diagnóstico, nada favorable para aquellos desgraciados, diciendo que morirían en seguida, pues su estado no ofrecía esperanzas.

La nota más triste fué el fallecimiento de un soldado llamado Vicente Esteve, ocurrido en la travesía.

**«Te Deum» en acción de gracias**

La comitiva de prisioneros y sus familias, con el señor López Ferrer, el general Losada, otras autoridades y numeroso público, se dirigió a la iglesia en donde se cantó un «Te Deum» en acción de gracias por la liberación.

**Cotizaciones de Bolsa**

Madrid 29 a las 24'00

Interior contado.	70'95
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p8.	97'50
Amortizable 4 p8.	90'50
Acciones Banco de España.	583'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	247'00
Exterior.	86'50
Español crédito.	00'00
Francos.	39'85
Libras.	29'84
Rio de la plata.	230'00
Cedulas Hipotecarias.	90'80
Interior nuevo.	70'95
Bonos del Tesoro.	00'00

Barcelona 29 a las 24'00

Interior.	71'00
Exterior.	86'60
Nortes.	69'50
Alicantes.	69'85
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Orenses.	00'00
Andaluces.	56'35
Rio de la plata.	00'00
Francos.	40'00
Libras.	29'88
Dollars.	6'45
Liras.	30'60
Marcos.	0'02
Francos Suizos.	120'25

**LA MÁQUINA DE ESCRIBIR PERSONAL**

**CORONA**

reune las ventajas de una máquina grande y sin embargo vale únicamente:

**500 Ptas.**

VENTAS A PLAZOS

**CASA BAR-LOCK**

Quint, 7 — Teléfono 49 Palma

**ACEITES**

Aceite de oliva puro garantido, 1'70 litro

Aceite idem. extrafino, 1'90 »

Bacalao Labrador superior 1'90 kg.

Cotoner, 75 — Santa Catalina

## De Barcelona

**Los empresarios Ubach procesados**

Barcelona, 29 a las 24.—El Juzgado ha decretado el procesamiento de los señores Ubach, padre e hijo, empresarios de las plazas de las Arenas y de la Monumental.

Están acusados de falsificar la firma de don Pedro Milá y de tentativa de estafa.

### Los obreros del «Metro»

Barcelona, 29 a las 24.—En el Teatro España se reunieron esta tarde los obreros del «Metro» para la aprobación de las bases ya aprobadas en el Gobierno Civil, referentes al aumento de los jornales, a la reglamentación del trabajo, la libertad de sus tres compuneros suyos, y que se despidan los esquiroles.

**Mitín pro-presos.—Petición de una amnistía**

Barcelona, 29 a las 24.—Se celebró ayer tarde en el Teatro Cómico el anunciado mitín organizado por el Comité pro-presos, ante numerosa concurrencia.

Se leyó la adhesión de Barriobero. Hablaron los delegados de la Federación local y nacional de los sindicatos obreros y otros.

Anunciaron que el 18 comenzará una campaña general pro-presos.

Atacaron a las autoridades y se pidió la adhesión de los intelectuales.

Se acordó telegrafiar a los presos políticos y sociales de España, saludándoles, y al ministro de Gracia y Justicia pidiendo una amplia amnistía.

A la salida se organizó un colecta pro-presos, recaudándose 553 pesetas.

**Un desfalco al Banco de Barcelona**

Barcelona, 29 a las 24.—Se ha presentado una denuncia contra el cajero del Banco de Barcelona M. F., fugado el viernes con un desfalco de varios centenares de miles de pesetas.

**Mitín nacionalista**

Barcelona, 29 a las 24.—En el «Centre de dependents del Comerç» se celebró un mitín nacionalista radical organizado por el nuevo grupo que acaudilla Francisco Maciá.

Los oradores se adhirieron al mitín pro-presos celebrado en el Teatro Cómico.

Combatieron a la «Lliga» y censuraron que el Gobierno haya tenido que valerse

del señor Echevarrieta para libertar a los prisioneros.

Resumió el discurso el señor Maciá. Se cantaron al final «Els Segadors». No ocurrieron incidentes.

**Vista de una causa por asesinato**

Barcelona, 29 a las 24.—En la Audiencia empezó la vista de la causa por el asesinato de «El pintor» en la montaña de Montjuich, por varios sindicalistas que le suponían traidor y le atrajeron a un sitio despoblado acribillándole a balazos.

Los procesados niegan su participación en el hecho y afirman no conocerse entre sí.

Mañana continuará la vista de la causa.

**La presidencia de la «Lliga»**

Barcelona, 29 a las 24.—Ha sido reelegido presidente de la «Lliga Regionalista» para los años 1923 y 1924 don Raimundo Abadal.

## Espectáculos

**Lírico**

Compañía de zarzuela y opereta española. A las 6.—«El As».

A las 9'30.—«La Alsaciana» y «Enseñanza Libre».

**Moderno**

Desde las 5 y media sesión continua de cine: «Cupido de incógnito» 4 partes y «Lo digo yo!» 4 partes.

**Protectora**

Desde las 6 función de cine: 7.ª jornada de «Aniquilando malvados», «Sueños de juventud» y «Donde está mi bebé».

**Asistencia Palmesana**

Desde las 6 función de cine: «Los cinco Kelemens malditos» 5 partes, 2.ª y última jornada de «La Ley Natural» y una cómica.

**SEÑORA**

para su comodidad compre un maridillo eléctrico en los

**Talleres Mazcón**

consumo siete céntimos hora

**Sindicato, 207-209; Palma**

## LE PRINTEMPS

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO SAN NICOLÁS, 3 Y 5

Esta casa vende todos los géneros de INVIERNO a precio de COSTE

**¡DÉJENSE DE LIQUIDACIONES!**

**NADA DE SALDOS**

COMPRE GÉNERO BUENO Y DE MODA LO BUENO SALE BARATO

Visite la casa — Vea los precios — Gran surtido en todas las secciones.

**LE PRINTEMPS**

ANTONIO M.ª FUSTER — San Nicolás, 3 y 5

## FARMACIA REY

COLÓN, 37 (Esquina Monjas) — PALMA

Ofrece sus servicios al público

Con el **KRALAC** Leche en polvo

se obtiene la leche más pura, más nutritiva y más alimenticia

que con la **LECHE NATURAL** y sus similares.

Pídase en Colmados, Droguerías y Farmacias.